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Накопительные 
«наперстки» 
Минтруд разработал законопроект 
«Об ожидаемом периоде выплаты 
накопительной пенсии на 2021 год». 
Очередной документ, реформиру-
ющий нашу пенсионную систему, 
точнее, ее накопительную часть. 

Новая бумага предлагает увеличить 
срок выплаты гражданам накопительной 
части на шесть месяцев, с 258 до 264 меся-
цев. Но не стоит спешить радоваться, мы 
уже убедились, что подарков деньгами 
от нашей власти ждать бесполезно. Дело, 
оказывается, в том, что Росстат с какого-
то бодуна насчитал рост продолжительно-
сти жизни в РФ. Авторы пояснительной за-
писки к проекту так и бухнули: ожидаемая 
продолжительность предстоящей жизни 
для достигших пенсионного возраста со-
ставляет 16,86 года (у мужчин) и 26,56 года 
(у женщин).

В «записке» ловко обошли вопрос, от 
какого возраста считают этот, пардон, 
«срок дожития» - старого пенсионного или 
нового? «Дожить до 82 лет многим мужчи-
нам сегодня нереально, это мы видим по 
статистике, - утверждает зампред фракции 
КПРФ в Госдуме Валентин Шурчанов. - В 
среднем граждане страны живут 72,9 года».

Но главная фишка в другом. Если нако-
пительные рубли будут выплачивать доль-
ше, то родное сердобольное государство 
будет платить меньше! Ранее предполага-
лось делить скромные накопленные сум-
мы на 21,5 года, а теперь хотят делить на 22 
года. Вопрос: сколько конкретно делить?

Накопления граждан были замороже-
ны властями в 2014-м: денег, мол, не хвата-
ет, и средства будут использованы для вы-
платы страховых пенсий. Но с жалобами 
на бедность столоначальники сильно про-
кололись в декабре 2019-го. Госдума при-
няла закон, продлевающий заморозку до 
2021-го включительно. Хотя на тот момент 
в бюджете уже имелось почти 3 трлн ру-
блей дополнительных доходов! И объяс-
нение «Денег нет!» обнажило явную ложь.

На фоне этих игр властей с гражданами 
в «наперстки» сегодня нельзя ни верить, 
ни проверить, где теперь те пенсионные 
накопления, действительно ли они ушли 
на страховые пенсии и от каких реальных 
цифр теперь считать накопления новые. 
Некоторые эксперты называют средние 
суммы в 73 тыс. рублей. Но тогда ежеме-
сячная накопительная выплата будет едва 
превышать 270 целковых - фантастиче-
ская прибавка! Знатоки говорят, что даже 
перевод этих денег адресату обойдется 
банкам дороже!

Вокруг накопительных пенсий за по-
следние годы накопилось столько от-
кровенной мути: вранья, манипуляций, 
мошенничества, безумных проектов, что 
вдаваться в подробности нет возможности. 
Когда-нибудь все это ляжет в основу гром-
ких уголовных дел. Сегодня же ясно одно: 
наши беспомощные экономические вла-
сти цепляются за накопительные пенсии, 
надеясь, что счет там пойдет на триллио-
ны. Денег граждан! И их можно будет пу-
стить в оборот, надеясь сильно сэкономить 
на «сроке дожития» пенсионеров. 

А проект Минтруда - наказание тем, кто 
рискнет пожить подольше.

Лаврентий Павлов

нужно жителю России, получающему среднюю по стране зарплату в 47 тыс. 
рублей, чтобы накопить на однокомнатную квартиру стоимостью в 6 млн руб-
лей в Москве, - к такому выводу пришли аналитики сервиса «Мир квартир».
Вероятно, все эти расчеты верны (корректны!), если будущие покупа-
тели московских однушек годами не станут тратить ни рубля из своих 
средних зарплат на еду, ЖКХ и прочие радости жизни. А как иначе?!
Да и как сложилась «средняя по стране зарплата в 47 тысяч рублей»? Пу-
тем сложения высоких зарплат чиновников, силовиков, депутатов и топ-
менеджеров крупных государственных и частных компаний с жалованьем  
большинства россиян, зачастую не превышающим МРОТ.

10,6
ЦИФРА НЕДЕЛИ

Концы в воду!
Госкомпания «Российский экологический оператор» 

(РЭО) подготовила проект федеральной схемы 
обращения с твердыми коммунальными отходами. 

Документ на столь животрепещущую тему содержит 
много нового и неожиданного. 

Особенно примеча-
тельно это после оглуши-
тельного провала в про-
шлом году нацпроекта 
«Экология»... Под проект 
обещали выделить 4 трлн. 
Одной из главных его ча-
стей является мусорная 
реформа, задача которой 
сократить объем отходов, 
вывозимых на свалки, и 
направить бытовой мусор 

на переработку. Но в не-
которых регионах страны 
даже не удалось наладить 
вывоз отходов, не говоря 
об их сортировке.

Сейчас в России еже-
годно перерабатывается 
примерно 7% из 70 млн 
тонн коммунального 
мусора. По словам за-
местителя генпрокурора 
Александра Буксмана, со-

вокупно мусорные поли-
гоны занимают в РФ 4 млн 
га. Скоро земли не будет 
хватать для захоронения 
отходов! «Многие полиго-
ны ТБО близки к исчерпа-
нию своей проектной вме-
стимости - использовано 
более 90% от проектной 
мощности», - рассказали в 
пресс-службе Росприрод-
надзора.

Мусорная реформа, за-
пущенная с начала 2019 
года, была призвана сни-
зить объем вывозимых на 
свалки отходов и довести 
к 2024 году долю отправ-
ляемого на переработку 
мусора до 36% - так в нац-
проекте «Экология». Но 
в РЭО, вероятно, осознав, 
что сделать этого не су-
меют - квалификации не 
хватает, навыков, желания 
работать, - решили пойти 
другим путем. И нарисо-
вали новую федеральную 
схему обращения с ТБО: 
вместо реформы, которая 
должна была превратить 
отрасль в технологиче-
ский сектор, где отходы 
- это сырье для перера-
ботки и вовлечения во 

вторичный оборот, пред-
ложили вовсю строить му-
соросжигающие заводы 
и новые полигоны. Чего 
возиться с сортировкой и 
переработкой!

Затея, расходы на кото-
рую могут превысить 400 
млрд рублей, предполага-
ет строительство и рекон-
струкцию 868 «мусорных» 
объектов (700 новых), 
включая 148 предприятий 
по сжиганию мусора об-
щей мощностью 4,3 млн 
тонн в год, а также по-
стройку и модернизацию 
351 полигона (253 новых) 
мощностью 22,9 млн тонн. 
«Объекты» продолжат 
активно загрязнять окру-
жающую среду и проде-
монстрируют, что чинов-
ники научились хорошо 
«осваивать» миллиарды 
народных рублей и отчи-
тываться за них, но не спо-
собны решать системные 
проблемы.

Энтузиасты-экологи 
уже предложили название 
новой схемы - «Концы в 
воду!». Добавим: а также в 
землю и воздух!

Павел Максимов

Ответка 
из провинции

Аналитики международного рейтингового агентства 
Moody’s пришли к выводу, что в России грядет 

масштабное переселение народа, всплеск внутренней 
миграции - из провинции к экономическим центрам. 

Когда еще на кабмин 
Д. Медведева свалились 
майские социальные ука-
зы, там недолго мучились 
над их выполнением. Убе-
дившись, что затея явно 
не по зубам, спешно под-
суетились и всю ответ-
ственность переложили 
на власти регионов. Они, 
дескать, ближе к жизни, 
знают нужды и чаяния. И, 
может быть, даже найдут 
источники прибавок зар-
плат.

С источниками было 
худо. Счетная палата в 
те времена заявляла, что 
регионы с каждым годом 
получают все меньше 
средств из федерально-
го центра на выполнение 
упомянутых указов. На-

пример, в 2014 году объем 
финансирования сокра-
тился вдвое (!) по сравне-
нию с предыдущим годом. 
Ряд экспертов уже тогда 
указывал на накопление 
регионами более 2 трлн 
рублей долгов по выпол-
нению социальных обяза-
тельств. 

Весной 2020-го история 
продолжилась. Из столи-
цы в провинцию полетели 
распоряжения организо-
вать борьбу с пандемией. 
А с деньгами снова непо-
нятки. 30 марта Михаил 
Мишустин сообщил, что 
33,4 млрд рублей будет 
выделено 77 регионам 
на организацию допол-
нительных койко-мест в 
больницах и медицинское 

оборудование. 15 апреля 
он же известил о 30 млрд, 
которые уйдут 84 реги-
онам. И он же на днях 
объявил о 100 млрд на 
компенсацию потерь ре-
гиональных бюджетов. Из 
информации агентств не 
ясно, надо ли эти цифры 
складывать или...? Вокруг 
подобных выплат сейчас 
гуляет столько «уточне-
ний», «опровержений» и 
«разъяснений»!

Но в любом случае на 
84 региона по нынеш-
ним временам это очень 
скромно, учитывая их 
финансовую ситуацию и 
режим карантина. Эконо-
мические проблемы об-
рушатся как из мешка на 
губернаторов, превращен-
ных Москвой в стрелоч-
ников.

Отсюда прогноз агент-
ства Moody’s: менее разви-
тые регионы столкнутся с 
падением доходов и замед-
лением экономического 
развития. Миграционный 
отток прежде произойдет 
в регионах с низкими зар-
платами и слабой систе-
мой социальной поддерж-

ки, с высокой занятостью 
в секторе услуг, а также в 
регионах, близких к круп-
ным экономическим цен-
трам. 

Сокращение экономи-
чески активного населе-
ния приведет к падению 
инвестиций и снижению 
доходов региональных 
бюджетов. Поступления 
от НДФЛ и налога на при-
быль будут сокращаться и 
после победы над вирусом.

Все это негативно ска-
жется на экономическом 
росте регионов, и оттуда 
принесет новые пробле-
мы в экономические цен-
тры. Прежде всего рост 
безработицы, поскольку 
там для молодежи и сей-
час мест не хватает. Плюс 
дополнительные затраты 
на социалку...

Сваливая ответствен-
ность на регионы, на гу-
бернаторов-назначенцев, 
но выделяя лишь крохи 
финансов, Центр неволь-
но наносит удар по их эко-
номике. И это не может не 
обернуться жесткой от-
веткой провинции.

Алексей Воробьев
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Минэконом-
развития предста-
вило в правительство 
рабочую версию обще-
национального плана 
действий по нормализа-
ции деловой жизни, вос-
становлению занятости, 
доходов граждан и роста 
экономики. Разработать 
этот план Владимир Пу-
тин поручил еще 27 апре-
ля этого года.

Предполагалось, что 
план будет в первую 
очередь нацелен на под-
держку предприятий 
малого и среднего биз-
неса. Однако итоговый 
вариант «нормализации» 
неожиданно включил в 
себя пункт о новой пен-
сионной реформе.

Речь идет о досрочном 
выходе на пенсию. На-
помним, что предыдущая 
пенсионная реформа 
предусматривала поэтап-

ное увеличение 
пенсионного возраста 

на пять лет: для женщин 
- с 55 до 60 лет, для муж-
чин - с 60 до 65 лет. В 2020 
году возраст выхода на 
пенсию составляет 55,5 и 
60,5 года соответственно.

Но теперь в прави-
тельстве решили все 
переиграть. Пенсионный 
возраст планируется сни-
зить на три года, то есть 
в этом году женщины 
смогут выйти на пенсию 
в 52,5 года, а мужчины - в 
57,5 года.  Причем сниже-
ние пенсионного возрас-
та планируется закре-
пить на неопределенный 
срок - вплоть до норма-
лизации экономики. 

Таким образом, сниже-
ние возраста выхода на 
пенсию от ранее запла-
нированного составит 
целых 7,5 года!

Надо отметить, что 
шаги по смягчению 
пенсионной реформы 
предпринимались пра-
вительством уже с кон-
ца прошлого года. Так, 
по ныне действующему 
законодательству до-
срочно выйти на пенсию 
имеют право те граж-
дане, кто официально 
стоит на бирже труда, 
потерял работу два года 
назад и более и не может 
найти другую. При этом 
страховой стаж у пре-
тендентов на досрочную 
пенсию должен состав-
лять 20 лет для женщин 
и 25 - для мужчин, а воз-
раст претендентов на до-
срочную пенсию должен 
быть не менее 53,5 и 58,5 
года соответственно. 

Условие это было 
маловыполнимое, ведь в 
службе занятости имеют 

право предложить соис-
кателю любую работу, а 
если он претендует на ра-
боту по своей основной 
профессии - ему предло-
жат пройти переобуче-
ние. 

Теперь, согласно ново-
му плану, все ограниче-
ния будут сняты. Уйти на 
пенсию можно будет на 
год раньше предыдущей 
досрочной пенсии, то 
есть в 52,5 и 57,5 года (со-
ответственно для жен-
щин и мужчин), причем 
уйти на пенсию теперь 
смогут все желающие. 
Иметь стаж работы при 
этом вовсе не обязатель-
но, состоять на учете в 
службе занятости - тоже.

Достаточно будет 
лишь выразить свое 
желание и написать за-
явление в Пенсионный 
фонд.

Если темпы безработицы в ближайшее время не сни-
зятся, в конце года в стране может оказаться более 
10 млн лишенных работы людей, что, по мнению экс-
пертов, чревато социальным взрывом.

Правительство РФ от-
мечает значительный рост 
числа официально зареги-
стрированных безработных. 
Только за десять майских 
дней (с 10 по 19 мая) оно вы-
росло более чем на 200 тыс. 
человек. Чиновники ожида-
ют, что к концу этого года 
на учете в службах занятости 
будут стоять 2,5 млн человек. 
В прошлые годы общее чис-
ло безработных было в 4-5 
раз больше, чем тех, кто за-
регистрировался официаль-
но. Если это соотношение 
сохранится, численность без-
работных может составить 
10 или даже 12,5 млн чело-
век. Это своего рода анти-
рекорд - даже в кризисный 
1998 год безработных было 
меньше (порядка 9 млн). О 
лавинообразном росте числа 
лишенных работы соотече-
ственников говорит такой 
искушенный экономист, как 
председатель Счетной пала-
ты РФ Алексей Кудрин. Он 
не исключает, что число без-
работных может за год вы-
расти до 8 млн человек. 

Эксперты предупреждают, 
что в депрессии после отме-

ны самоизоляции окажутся 
целые сектора экономики: 
непродовольственная тор-
говля, туризм, гостиничный 
бизнес, транспорт. Многие на 
самоизоляции проедают по-
следние накопления. Когда 
ограничения закончатся, вряд 
ли они наскребут денег на 
крупные покупки, поездки, в 
том числе по стране. Навер-
няка будет провал и в строи-
тельстве - люди перестанут 
покупать жилье. 

Между тем, несмотря на 
неблагоприятную конъюн-
ктуру цен на энергоносите-
ли, у государства пока еще 
вполне достаточно средств, 
чтобы подпитать экономи-
ку. На счетах одного только 
Фонда национального бла-
госостояния (ФНБ) нахо-
дится 8 трлн рублей ($114,5 
млрд). Почему бы часть 
этих средств не направить 
на поддержку малого и 
среднего бизнеса? Однако 
власть предпочитает в оче-
редной раз отделываться 
посулами. Реальная же по-
мощь экономике выглядит 
крайне скромной. По оцен-
ке Алексея Кудрина, она со-

ставляет не более 5% ВВП. 
«Но этого недостаточно. В 
ближайшее время требуется 
дополнительная поддержка 
бизнеса еще на 2-3% ВВП. 
Таким образом, общий па-
кет поддержки должен быть 
не менее 7% ВВП», - пола-
гает Кудрин. Для сравнения: 
Германия для поддержки 
экономики намерена потра-
тить 1,3 трлн евро - около 
37% своего ВВП. Огром-
ные вливания в экономику 
совершают власти Италии 
(20% ВВП), Великобрита-
нии (16%), Испании (16%), 
Франции (14%). 

Что касается правитель-
ства России, то оно явно не на-
мерено совершать столь ра-
дикальные шаги по спасению 
экономики и, как следствие, 
по снижению безработицы. 
Похоже, власти уверены, что 
вскоре после окончания пан-
демии все само собой, как по 
щучьему велению, наладится. 
«Пока национальный план 

восстановления - по поруче-
нию Путина кабмин должен 
представить его до 1 июня - 
это только общие наметки», 
- говорит профессор Санкт-
Петербургского филиала 
Высшей школы экономики 
Андрей Заостровцев. 

Не слишком ли велика мо-
жет оказаться цена такой не-
торопливости? Пока у вла-
стей весьма расплывчатые 
представления о том, как 
надо поднимать экономику 
и поддерживать занятость. 
«Мы понимаем, что пробле-
мы на рынке труда есть, мы 
видим, и мы мониторируем 
это в ежедневном режиме 
относительно того, как раз-
вивается ситуация», - заявила 
вице-премьер РФ Татьяна 
Голикова. Однако правитель-
ственным «мониторирова-
нием» сыт не будешь. Что 
предлагают по существу? 
По словам Голиковой, для 
поддержки занятости пра-
вительство собирается при-

влекать больше людей на 
общественные работы. План 
борьбы с безработицей, по-
ражающий воображение 
своей «инновационностью»! 

«Так что, какой будет в 
реальности процент без-
работных, сейчас никто не 
знает. Вопрос даже не в том, 
насколько глубоким будет па-
дение экономики в 2020 году. 
Ключевой вопрос - как долго 
продлится это падение? Есть 
подозрение, что и в 2022 году 
мы не выйдем из отрицатель-
ной зоны, и ничего хорошего 
это не сулит», - размышляет 
Андрей Заостровцев. 

«Что касается поддержки 
предприятий, которая была 
продекларирована, - банки в 
реальности ссуды им не выда-
ют. У банкиров свой интерес, 
и кредиты они и сейчас вы-
дают по прежним правилам, 
- отмечает член ЦК КПРФ 
доктор исторических наук 
Вячеслав Тетекин. - Та же 
картина с отсрочками по на-
логам для предприятий. Надо 
было, я считаю, вообще от-
менить налоги, раз предпри-
ятия не работают, причем не 
по своей вине. Отсрочка оз-
начает, что задолженность по 
налогам все равно должна бу-
дет быть уплачена, а на какие 
шиши?»

Отсутствие у властей про-
граммы реальных и реши-
тельных действий по пре-
одолению спада экономики 
и роста безработицы, по мне-
нию экспертов, может приве-
сти к повышенной социаль-
ной турбулентности, проще 
говоря, вызвать массовый 
протест. Пока нет ощущения, 
что власти это осознают. 

Георгий Палашевский

Надбавку по старости смогут 
получать 75-летние

Есть еще хорошие новости для граждан пен-
сионного и предпенсионного возраста. В Гос-
думу внесен законопроект, согласно которому 
надбавку «по возрасту» теперь будут начислять 
не в 80 лет, а в 75. 

Принятие законопроекта позволит обеспе-
чить более достойный уровень жизни пожилым 
гражданам, разъясняют его авторы. Всем рос-
сиянам с 75 лет начнут начислять надбавку к 
пенсии в размере 100% от фиксированной вы-
платы к страховой части пенсии. Выплата так и 
называется - надбавка по старости.

Депутаты объясняют, что руководствуются 
рекомендациями ВОЗ, где написано, что «прак-
тически все лица, достигшие 75 лет, имеют 
хронические заболевания». Во многих странах 
гражданам, достигшим 75 лет, предоставляют-
ся различные доплаты и меры социальной под-
держки, неожиданно обнаружили депутаты. 

И решили поддержать российских пожилых. 
Тем более что «в настоящее время накоплены 
достаточные финансовые ресурсы», сообщили 
народные избранники.

Но прыгать от радости пенсионерам пока 
рано - все поправки вступят в силу лишь 1 ян-
варя 2021 года. 

Также разработанный Минэкономразвития 
план предусматривает увеличение минимально-
го пособия по безработице с 1,5 тыс. до 4,5 тыс. 
рублей, выплаты для индивидуальных предпри-
нимателей, не работающих с 1 марта 2020 года,  
в размере МРОТ, онлайн-переобучение безра-
ботных новым профессиям и так далее. 
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РОССИЮ ЖДЕТ РЕКОРДНАЯ 
БЕЗРАБОТИЦА

В плане Минэкономразвития по восстановлению 
экономики РФ после пандемии обсуждается мера по 
смягчению условий для выхода на досрочную пенсию. 
Согласно плану, до конца 2020 года на заслуженный 
отдых смогут уйти россияне, которым до пенсии оста-
ется три года, несмотря на общий размер стажа.

Анна Александрова

НА ПЕНСИЮ - НА ТРИ ГОДА РАНЬШЕ
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О вирусе, заставившем 
паниковать весь 

мир, о цифрах, 
недотягивающих 
до пандемии, об 

опасности «железных 
легких» и о том, что 
изоляция здоровых 

не дает позитивного 
эффекта, главный 

редактор «МН» Николай 
КРУЖИЛИН беседует с 

советским и российским 
эпидемиологом 

и паразитологом, 
академиком РАН и 

РАМН, профессором, 
доктором медицинских 

наук Владимиром 
СЕРГИЕВЫМ. Более 

10 лет он возглавлял 
Главное управление 

карантинных инфекций 
Минздрава СССР, 
которое отвечало 

за борьбу со всеми 
эпидемиями в стране, 

затем 26 лет возглавлял 
Институт медицинской 

паразитологии и 
тропической медицины 

им. Е.И. Марциновского, 
а сейчас почетный 

директор этого 
института.

Необоснованная 
пандемия

- Владимир Петро-
вич, сейчас все больше 
ученых склоняется к 
тому, что Всемирная 
организация здравоох-
ранения сильно утри-
ровала ситуацию с 
COVID-19. Каково 
ваше мнение на этот 
счет?

- 30 января ВОЗ 
признала вспышку 
COVID-19 угрозой, 
имеющей междуна-
родное значение, а 11 
марта уже объявила 
пандемию, хотя ситуа-
ция не соответствовала 
этому паническому за-
явлению. С момента по-
падания нового корона-
вируса в человеческую 
популяцию заразилось 
0,6% населения Земли. 
В России инфициро-
вано 0,2% населения. 
Создать панику проще 
простого. Достаточно 
громко заявить, сколь-
ко людей умерло от 
COVID-19, и всем ста-
нет страшно от этих 
цифр. Особенно если 
их не приводить в срав-
нении с другими. Еже-
годно на Земле умирает 
51 миллион человек. Из 
них каждый третий - от 
инфекций, примерно 
каждый пятый - от сер-
дечно-сосудистых за-
болеваний. Сейчас доля 
умерших от COVID-19 
составляет чуть больше 
0,7% от 51 миллиона 
ежегодно умирающих в 

мире, и к концу года мы, 
вероятно, не получим 
изменений за счет того, 
что 400 тысяч человек 
умерли от коронавиру-
са. Эта вспышка не по-
кажет никаких измене-
ний в общей статистике 
из-за того, что сейчас 
стали больше обращать 
внимание на инфекци-
онных больных. Я не 
исключаю, что в 2020-м 
умрет даже меньше лю-
дей, чем в предыдущие 
годы.

- То есть вы против 
того, чтобы вспышку 
COVID-19 называть 
даже эпидемией?

- Да. Для справки: 
пик эпидемии гриппа 
«Гонконг» пришелся в 
Москве на 2 января 1969 
года. Только за один 
этот день к врачам об-
ратились 102 тысячи 
больных гриппом мо-
сквичей (самый боль-
шой показатель для 
COVID-19 - 11 тысяч). 
Умирали тогда десят-
ки тысяч человек. Вот 
что такое настоящая 
эпидемия. Нынешнюю 
ситуацию можно оха-
рактеризовать как эпи-
демическую вспышку 
малой интенсивности, 
и уж тем более не-
правомерно говорить 
о большой угрозе здо-
ровью населения от 
COVID-19. Смерти 
есть, но их число не 
сказывается на показа-
телях общей смертно-
сти населения, которая 
только в нескольких 

странах выросла на 
1-1,5%, а в большинстве 
осталась прежней или 
даже ниже, чем в 2019 
году. Летальность во 
время вспышек других 
коронавирусов была су-
щественно выше. При 
атипичной пневмонии 
она достигала почти 
10%, а при ближнево-
сточном легочном син-
дроме - более 34%.

- И все же ВОЗ объ-
явила пандемию, и 
почти весь мир сел на 
карантин лишь из-за 
эпидемической вспыш-
ки малой интенсивно-
сти?

- К сожалению, это 
не первый случай про-
воцирования ВОЗ нео-
боснованной паники. В 
1994 году по инициативе 
гендиректора ВОЗ г-на 
Накаджимы объяви-
ли вспышку легочной 
чумы в Индии. После 
заявления ВОЗ в Индии 
быстро насчитали 1061 
случай якобы легочной 
чумы и 54 летальных 
исхода, ВОЗ издала па-
нический циркуляр о 
международной опас-
ности эпидемии легоч-
ной чумы, после чего 
наша страна временно 
закрыла авиасообще-
ние с Индией. Деталь-
но проанализировав 
ситуацию там, группа 
экспертов выступила 
с аналитической ста-
тьей в международном 
журнале и доказала, 
что никакой легочной, 
как и бубонной чумы в 

1994-м в Индии не было. 
Я привел этот пример, 
чтобы показать: ВОЗ 
не является истиной в 
последней инстанции, и 
этой организации свой-
ственно грубо ошибать-
ся в оценке эпидемиче-
ской ситуации. Когда 11 
марта ВОЗ объявила 
пандемию - высшую 
стадию эпидемическо-
го процесса, не было 
даже универсального 
эпидемиологического 
порога, которым счи-
тается заболевание 5% 
жителей страны, где 
объявлена эпидемия. 
На момент объявления 
число заболевших оце-
нивалось в 120 тысяч 
человек, до эпидеми-
ческого порога в мире 
не хватало порядка 349 
миллионов. В послед-
нее время во многих 
международных орга-
низациях падает уро-
вень экспертизы, но в 
данном случае все спи-
сывать на ВОЗ нельзя, 
потому что в странах 
есть свои советники, 
зачастую далекие от 
медицины, и они тоже 
могут нагнетать панику 
похлеще ВОЗ.

Подходы и методы 
учета - разные

- COVID-19 дает 
серьезные осложнения 
на легкие. Вызванная 
нынешним корона-
вирусом пневмония 
действительно так 
опасна?

- У нас много разных 
пневмоний возникает 
каждый год, и люди от 
них умирают, несмотря 
на лечение антибиоти-
ками. Число умерших 
от пневмоний гораз-
до больше, чем число 
умерших сейчас от 
COVID-19. Пневмонию 
выявляет рентгено-
грамма и компьютер-
ная томограмма, но они 
не могут подсказать, 
какой именно возбуди-
тель вызвал это воспа-
ление. Поэтому, когда 
в Москве перестали де-
лить пациентов на тех, 
у кого пневмония, и тех, 
у кого коронавирусная 
пневмония, мы не мо-
жем ответить на вопрос, 

сколько у нас реально 
больных COVID-19.

- Почему сильно раз-
нятся цифры по за-
болевшим COVID-19 
в похожих во многом 
Италии и Германии? В 
Италии в 10 раз боль-
ше умирали от коро-
навируса, чем в Герма-
нии...

- Все дело в разных 
подходах и методах 
учета. В Италии, если 
вы попали под машину 
и умерли, но у вас был 
выявлен коронавирус, 
вас отнесут к умершим 
от коронавируса. В Гер-
мании, если вы умерли 
от инфаркта, но у вас 
положительный тест на 
коронавирус, вас при-
числят к умершим от 
инфаркта. Немцы до-

тошно выискивают, по-
чему умер человек. К 
слову, об Италии. Там в 
2018-2019 годах в день 
от всех причин умира-
ло больше людей, чем 
умирают в 2020-м. То, 
что люди умирают, - 
факт. Но точно ли от 
COVID-19?

- Владимир Петро-
вич, что вы скажете о 
тестах на антитела, 
которые сейчас нача-
ли массово делать?

- Обычно антитела 
появляются в течение 
7-10 дней после того, 
как человек заразился. 
Сначала появляются 
одни антитела, потом 
их сменяют другие, по-
том - третьи. В нашей 
стране никогда в жизни 
не проводили такого 
массового обследова-
ния, чтобы установить 
иммунную прослойку, 
и я, если честно, даже 
не понимаю, для чего 

это нужно. Если, к при-
меру, у вас 60% насе-
ления имеют антитела 
- это мало или много? 
А если 70%, то что вам 
дает эта информация? 
Такое исследование 
еще имеет смысл про-
водить больным лю-
дям, но зачем делать 
здоровым - непонятно. 
Отечественная проти-
воэпидемическая служ-
ба всегда занималась 
больными, их изоляци-
ей, а также изоляцией 
людей, которые кон-
тактировали с этими 
больными. Так ликви-
дировали любые эпи-
демии. При COVID-19 
почему-то решили изо-
лировать здоровых. 
Вероятно, потому, что 
так поступили в Китае. 

Это затратно, неэф-
фективно и приводит 
лишь к значительному 
нарушению социально-
экономической жизни 
в стране.

Нужна ли вакцина 
от COVID-19?

- Сейчас все рьяно 
создают вакцину про-
тив COVID-19, но 
есть ли смысл в созда-
нии так называемых 
длинных вакцин после 
вспышки какого-то 
нового вируса?

- Настоящую вак-
цину за два-три месяца 
создать нельзя. Мы не 
будем знать тех отрица-
тельных свойств, кото-
рые она может иметь. 
Последние 10 лет на 
волне паники уже не 
раз создавали какие-то 
вакцины. Разработку 
вакцины против среди-
земноморского коро-

Академик Владимир СЕРГИЕВ:

«ВОЗ - это не истина 
в последней инстанции»

Запрет 
прогулок из-за 

COVID-19  
скажется 

на здоровье 
людей.

Средняя ежедневная смертность 
2019 и 2020,  январь - 15 мая
СТРАНА 2019 2020
Германия 2411 2402
Испания 1084 1099
Италия 1587 1584
Польша 1020 1036
Россия 5563 5538
США 7458 7478
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навируса остановили, 
потому что после окон-
чания вспышки новые 
больные больше не по-
являлись. То же произо-
шло с лихорадкой Зика: 
была паника, но сейчас 
об этой болезни уже 
мало кто помнит. В из-
вестном в России центре 
создали вакцину против 
лихорадки Эбола, так 
как крупная эпидемия 
этой болезни была в За-
падной Африке в 2014-
2015 годах. Эпидемия 
закончилась, больных 
нет уже несколько лет, 
и эффективность вак-
цины против лихорадки 
Эбола определить не 
удалось. Предположу, 
что такая же участь по-
стигнет и разрабатыва-
емые вакцины против 
COVID-19.

- А что вы скажете 
о принудительной вен-
тиляции легких? Ста-
ли говорить, что ИВЛ 
вредна и помогает 
лишь в 20% случаев?

- Первый раз так на-
зываемые железные 
легкие были примене-
ны в США, когда там 
возникла эпидемия по-
лиомиелита и паралич 
дыхательной мускула-
туры приводил к тому, 
что люди умирали от 
удушья. Сейчас аппа-

раты ИВЛ применяют 
при тяжелых пневмо-
ниях и у тяжелых ко-
видных больных, но 
бывает, что люди по-
гибают из-за чересчур 
большого давления 
- нагнетаемый воздух 
разрывал легкие. ИВЛ 
- очень сложный ап-
парат, иногда дающий 
осложнения, не совме-
стимые с жизнью, по-
этому работать с ним 
надо очень осторожно. 
Например, в США мно-
го больных, подклю-
ченных к ИВЛ, умерли. 
Это не кислородная по-
душка, дающая просто 
повышенную концен-
трацию кислорода, ко-
торым дышит пациент. 
Врачи, работающие с 
аппаратом ИВЛ, долж-
ны обладать очень вы-
сокой квалификацией. 
Именно квалификация 
наших врачей обеспе-
чила небольшое число 
умерших от коронави-
руса в России в 2020-м.

- Говорят, летом ви-
русы, условно говоря, 
впадают в спячку. А 
осенью наступит но-
вая волна COVID-19?

- Этого сейчас никто 
не скажет. Опыт по-
казывает: перенесение 
любого респираторного 
заболевания дает чело-

веку, по крайней мере, 
два года защиты от это-
го возбудителя. Кто-то 
скажет: «А я во время 
одного сезона два раза 
гриппом болел». Одним 
и тем же гриппом? В 
любую эпидемию мы 
имеем дело с коктейлем 
возбудителей. В эпиде-
мию гриппа собствен-
но грипп - это 15%, а 
остальное - это другие 
вирусы, которые пере-
даются и протекают 
примерно одинаково. В 
эту группу входят три 
десятка активных игро-
ков в любую эпидемию. 
Высказывается мнение, 
что COVID обязатель-
но останется навечно в 
человеческой популя-
ции. Он может выйти 
снова, а может, наше 
поколение больше во-
обще о нем никогда 
не вспомнит. Необяза-
тельно, что COVID-19 
дождется осени и даст 
вторую волну. Но если 
и даст, то пострадает та 
группа людей, которая с 
ним не контактировала 
в первую волну и не при-
обрела защиты от него.

- Сейчас хотят 
продлить срок само-
изоляции до середины 
июня. Как вам такое 
предложение и как бы 
вы поступили в ны-
нешней ситуации, если 
бы вам дали необходи-
мые полномочия?

- Опыт стран, кото-
рые уже снимают огра-
ничения, показал, что 
продолжительность 
вспышки COVID-19 
укладывается пример-
но в два месяца. Причем 
такой срок наблюдался 
как в странах, вводив-
ших ограничения, так 
и в странах, которые 
не нарушали обычно-
го хода жизни. Запрет 
на прогулки, закрытие 
парков и скверов нега-
тивно сказываются на 
здоровье детей, преста-
релых и хронических 
больных. Последствия 
этого еще скажутся 
обострениями, а воз-
можно, и избыточной 
смертностью в группах 
риска, что будет несо-
поставимо с регистри-
руемыми смертями от 
COVID. Я бы макси-
мально быстро, не рас-
тягивая на длительный 
срок, отменил все огра-
ничительные меры, 
сохранив их в сфере 
массовых развлечений. 
Надо разблокировать 
скверы и парки, вос-
становить работу дет-
ских летних оздорови-
тельных учреждений, 
оперативно запустить 
производства, торгов-
лю и сферу услуг, что-
бы смягчить надвигаю-
щийся экономический 
и финансовый кризис, 
который также опасен, 
в том числе и смертями.

Спасти людей от коронавируса 
может саратовский ученый

П ока весь мир схо-
дит с ума в поис-
ках вакцины от 

COVID-19, в России уже 
давно разработан уни-
кальный препарат, кото-
рый может помочь лю-
дям максимально легко 
переносить заболевание 
коронавирусом и другие 
инфекционные болезни. 
Вот только из-за адми-
нистративных барьеров 
он до сих пор отсутству-
ет в арсенале медиков.

На днях в Совете 
Федерации обсуждали 
проблему распростра-
нения COVID-19. Ряд 
депутатов верхней па-
латы парламента насто-
ятельно рекомендовал 
присутствовавшей на 
слушаниях вице-премь-
еру Татьяне Голиковой 
взять под личный кон-
троль незаурядное от-
крытие саратовских 
биологов-вирусологов. 
По словам сенаторов, 
препарат, разработан-
ный группой ученых 
под руководством док-
тора ветеринарных наук 
Владислава Ласкавого 
из Саратовского НИИ 
ветеринарии, может 
значительно облегчить 
течение болезни.

После эмоциональ-
ных выступлений сена-
торов стали известны 
некоторые подробности 
о препарате. Первый 
зампредседателя Коми-
тета СФ по бюджету и 
финансовым рынкам 
Сергей Рябухин рас-
сказал, что разработка 
уникального иммуномо-
дулирующего средства 
началась еще в конце 
70-х годов в старейшем 
ветеринарном учрежде-
нии (научно-исследова-
тельской ветеринарной 
станции), основателем 
которого был сам Петр 
Столыпин. В эти годы 
по заданию Министер-
ства сельского хозяй-
ства там трудились над 
разработкой лечения 
и профилактикой ко-

ронавирусной инфек-
ции свиней (вирусного 
(трансмиссивного) га-
строэнтерита). Через 
несколько лет сара-
товские ученые мужи 
достойно справились с 
поставленной задачей, 
но не остановились на 
достигнутом. Опытным 
путем они выяснили, 
что их препарат спосо-
бен помочь и людям. 
Причем в лечении не 
только различных ко-
ронавирусов, но и таких 
заболеваний, как тубер-
кулез, лейкоз, гепатит В, 
гепатит С и даже СПИД. 
Правда, клинические ис-
пытания пришлось про-
водить не на родине, а в 
Белоруссии, где в отли-
чие от России с большим 
интересом отнеслись 
к саратовскому пре-
парату. Нашлись даже 
инвесторы, вложившие 
серьезные деньги в кли-
нические исследования. 
Когда препарат и на 
этот раз продемонстри-
ровал положительные 
результаты, в 2005 году 
ему выдали сертификат, 
официально зареги-
стрировали и запустили 
в производство.

Несмотря на при-
знание в Белоруссии, а 
затем и в Казахстане, 
противовирусный пре-
парат, способный лечить 
и людей, и животных, в 
России не смог прибли-
зиться даже к процессу 
сертификации. Как всег-
да, сказались админи-
стративные барьеры и 
нежелание чиновников, 
контролирующих фар-
мацевтический рынок, 
продвигать препарат. 
Увы, подобная участь 
постигла многие раз-
работки российских 
ученых, чьи идеи раз-
биваются о бюрократи-
ческие препоны уже на 
этапе оформления заяв-
ки на регистрацию сред-
ства. Закономерный 
вопрос первого зампред-
седателя Комитета СФ 

по социаль-
ной полити-
ке Валерия 
Рязанского, 
почему соз-
данная еще 
30 лет назад 
уникальная 
разработка 
российских 
ученых до 
сих пор не 
нашла при-
знания в сво-
ей стране, 
так и остался 
без ответа. 
«Отрасле-

вая часть науки мало 
защищена с точки зре-
ния применения науч-
ных достижений для 
реальной жизни даже 
в такой исключитель-
ной ситуации, в которой 
мы оказались в связи с 
коронавирусом. Боль-
шинство отечественных 
разработок не в состоя-
нии преодолеть финан-
совый барьер, который 
объективно существует, 
- сказал сенатор. - Плюс 
необходимо пройти 
огромное число реше-
ний, согласований. Такая 
затратная процедура 
по силам только круп-
ным фармацевтическим 
структурам, но никак 
не простым ученым с 
периферии. Настора-
живает то, что в стране 
нет структуры, которая 
могла бы на практике 
доказать, нужно или нет 
нашей медицине то или 
иное средство лечения, 
а если нужно, то засучив 
рукава двигать эту идею 
дальше. Какие бы гени-
альные препараты они 
ни изобретали, без под-
держки государства им 
никак не обойтись».

Вот что рассказал 
«МН» разработчик пре-
парата доктор ветери-
нарных наук Владислав 
Ласкавый:

«Наш препарат ши-
рокого спектра действия. 
Он содержит естествен-
ный метаболит, который 
регулирует не только 
состояние внутренней 
среды в организме, но и 
внутриклеточное состо-
яние каждой клетки. Он 
является антисептиком 
по отношению к любой 
вирусной инфекции, в 
том числе коронавирус-
ной, за счет снижения 
вирусной нагрузки на ор-
ганизм в целом. Если сей-
час начать применение 
препарата при вспышке 
вируса COVID-19, мож-
но решить проблему за 
месяц».

Елена Казанцева

Многие эксперты считают, что большинства 
страшных болезней, которыми ВОЗ запугивает 
мир, не существует. Зато некоторые компании, в 
том числе и сама ВОЗ, получают от этого солид-
ную прибыль (например, от разработок вакцин). 
Достаточно вспомнить «эпидемию» свиного грип-
па - 2009. Летом ВОЗ объявила эпидемию, и на 
разработку спасительной вакцины страны выде-
лили огромные суммы. Уже через полгода Совет 
Европы назвал эпидемию «медицинской аферой», 
а ПАСЕ обвинила врачей ВОЗ в том, что вспышка 
была средней степени и опасность заболевания 
сфабрикована. Тем не менее из-за рекомендаций 
ВОЗ государства закупили бесполезные вакцины 
на миллиарды долларов. В России на это было по-
трачено 4 млрд рублей, в США невостребованными 
оказались 138 млн единиц вакцины.

В апреле 2020 г. Еврокомиссия выступила с ини-
циативой проведения донорского марафона для 
сбора средств на борьбу с COVID-19. Цель - собрать 
7,5 млрд евро на разработку вакцины, лекарства 
и средств диагностики для всего мира. Часть этих 
средств направят в фонды ВОЗ. Будет ли необходи-
мость в новой вакцине через время или мы станем 
свидетелями повторения сценария с вакциной от 
свиного гриппа?

Доля переболевших (%) 
в населении за январь - 15 мая
Страна Переболели Наличие

 COVID-19 карантина
Беларусь 0,3 Нет
Германия 0,2 Да
Испания 0,5 Да
Италия 0,4 Да
Норвегия 0,2 Нет
Россия 0,2 Да
Швеция 0,3 Нет

Владислав Ласкавый (в центре) с коллективом 
Саратовского НИИ ветеринарии
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На Украине обнародо-
ваны записи, где быв-

ший вице-президент 
США Джо Байден дает 
прямые указания тог-
дашнему президенту 

Незалежной Петру 
Порошенко. Если их 

подлинность подтвер-
дится, депутаты на-

мерены потребовать 
судить пятого пре-

зидента Украины за 
международную кор-
рупцию и госизмену.
Соперник Дональда Трам-

па на президентских выбо-
рах Джо Байден в течение 
всей своей политической ка-
рьеры не упускал возможно-
сти обогатиться за счет го-
сударства. Однако никогда 
ему не доводилось дорвать-
ся до такого большого куша, 
как на Украине, за которой 
президент Барак Обама до-
верил ему надзирать. 

«Лос-Анджелес таймс» 
пишет, что после того, как 
Крым воссоединился с Рос-
сией, Украина заняла первое 
место в повестке админи-
страции Обамы, оттеснив на 
второй план все остальные 
вопросы. Советник Байдена 
Майк Карпентер подтверж-
дает, что события на Украи-
не вошли в число трех веду-
щих направлений внешней 
политики США. Карпентер 
рассказывает, что Байден 
заставил Порошенко и пре-
мьер-министра Яценюка 
сотрудничать друг с другом, 
пригрозив, что иначе союз-
ники Украины прекратят 
поддерживать ее. США за-
полонили украинскую ар-
мию своими военными со-
ветниками, помогавшими 
разрабатывать план разгро-
ма донбасских республик. 

Личный адвокат Трампа, 
бывший мэр Нью-Йорка Ру-
дольф Джулиани убежден, 
что на Украине кормилась 
вся элита Демократиче-
ской партии, распиливавшая 
деньги, выделявшиеся адми-
нистрацией Обамы на под-
держку режима Порошенко. 
В своей записи в твиттере 
Джулиани поведал о том, 
как бесследно испарились 
5,3 миллиарда долларов, ко-

торые Обама выделил Не-
залежной, этими деньгами 
распоряжались Байден и 
посольство США на Укра-
ине. Он также пишет, что 
посольство Обамы в Киеве 
потребовало от украинской 
полиции прекратить рассле-
дование, куда утекли деньги. 
Не было представлено ника-
ких отчетов, на какие цели 
их потратили. 

Джулиани считает, что 
семейство Байдена зарабо-
тало на Украине около 20 
миллионов долларов. 

В бывшем президенте 
Украины Байден сразу рас-
познал родственную душу, 
склонную к ненасытному 
обогащению. Размещенная 
при американском посоль-
стве в Киеве группа сотруд-
ников ФБР представляла 
собой типичных «грязных 
копов», которые под видом 
борьбы с украинской кор-
рупцией, наоборот, прикры-
вали незаконные сделки. 

Как только Генеральный 
прокурор страны Виктор 
Шокин близко подобрался 
к коррупционным схемам 
в украинской газодобыва-
ющей компании Burisma, в 
которых обличал сына Бай-
дена Хантера, входящего в 
управляющий совет, вице-
президент США рекомен-
довал Порошенко уволить 
зарвавшегося генпрокурора.

Оглашенные записи пе-
реговоров Байдена с Поро-
шенко показывают, с какой 
напористой наглостью Бай-
ден давил на украинского 

президента. В финале По-
рошенко увольняет про-
курора, и Байден во время 
нового звонка заявляет, 
что теперь он, как человек, 
верный своему слову, готов 
подписать гарантии на вы-
дачу Украине кредита на 
миллиард долларов. 

Кредит в миллиард По-
рошенко, как известно, 
получил. Судя по опубли-
кованным записям, Байден 
вмешивался и в другие дела 
украинской политики, на-
пример в кадровые пере-
становки. 

В обнародованных запи-
сях Порошенко согласовы-
вает с Байденом кандида-
туру нового генпрокурора 
Луценко и даже просит на-
значить за ним американ-
ского надзирателя. 

- Я немедленно вызвал 
Луценко и сказал, что он 
должен связаться с ва-
шим посольством. И я буду 
очень доволен, если это 
будет конкретный человек 
либо из Вашингтона, либо 
из какого-нибудь другого 
государства. 

Порошенко и сам об-
ращался за подобной по-
мощью к американскому 
хозяину, в частности, в тех 
же записях он просит нада-
вить на очередную партию 
в украинском парламенте.

Утекшая информация - на-
стоящий политический скан-
дал. И если Украина - страна 
цивилизованная, то Поро-
шенко должен оказаться под 
судом и следствием.

Материалы подготовил Николай Иванов

Ученые получили новые свидетельства осла-
бления магнитного поля Земли, защищающе-
го нас от космических излучений и солнечно-
го ветра. Причем настолько, что они начали 
поговаривать о том, что через какое-то время 
магнитное поле может перевернуться, а по-
люсы планеты поменяются местами.

Такое, кстати, случалось и 
раньше. Последний раз ин-
версия была около 780 000 
лет назад. Но ученые успо-
каивают: даже если эта сме-
на полярности действитель-
но произойдет в будущем, 
то происходить она будет 
не быстро, а в течение не-
скольких тысяч лет.

Особый интерес для ис-
следователей в настоящий 
момент представляет раз-
растание огромного регио-
на минимальной интенсив-
ности поля между Африкой 
и Южной Америкой, на-
званного Южно-Атланти-
ческой аномалией. Здесь 
сила магнитного поля Зем-
ли настолько слаба, что это 
представляет угрозу для 
работы спутников и других 
космических аппаратов, 
есть угроза полного вывода 
их из строя. Аномалия стре-
мительно сформировалась 
за последние пять лет. 

Тревогу забило Европей-
ское космическое агентство, 
чьи спутники занимаются 
замером силы магнитного 
поля Земли и все чаще фик-
сируют его ослабление. Гер-
манский исследовательский 
геофизический центр пока 

не может объяснить при-
чину распространения ано-
малии на Африку и опреде-
лить дальнейший ход этого 
процесса. 

За последние 200 лет сила 
магнитного поля Земли сни-
зилась на 9 процентов. Но 
больше всего насторажива-
ет скорость, с которой раз-
вивалась Южно-Атланти-
ческая аномалия. Внимание 
переключается на изучение 
процессов в земном ядре, 
которое влияет на измене-
ния магнитного поля.

Южно-Атлантическая 
аномалия движется в запад-
ную сторону со скоростью 
около 12 миль в час. Центр 
минимальной интенсивно-
сти поля сейчас сформиро-
вался в районе Юго-Запад-
ной Африки. Профессор 
геофизики Университета 
Лидса Фил Ливермор гово-
рит, что такого поведения 
магнитного поля и особен-
но ускорившегося «бегства» 
Северного полюса в Сибирь 
еще не наблюдалось. Пред-
полагается, что полюс про-
должит свой «сибирский 
маршрут». В то же время 
Южный полюс за последние 
100 лет почти не сдвинулся.

Загадочная 
аномалия ослабляет 
магнитное поле Земли

Последние испытания 
разрекламированной 
оксфордской вакци-
ны от коронавируса, 
которую собирались 
пустить в дело уже в 
конце августа, не при-
несли ожидаемых ре-
зультатов. Вакциниро-
ванные ею шесть макак 
подверглись такому же 
сильному заражению, 
как и непривитые.

Вакцина не обеспечила 
животным никакой защиты 
на первом этапе заражения, 
когда поражаются верхние 
дыхательные пути. А ведь 
на ее разработку прави-

тельство уже выделило 90 
миллионов фунтов. Вакцина 
не произвела достаточно-
го количества антител для 
борьбы с инфекцией. До 
последнего момента ее соз-
датели утверждали, что она 
обеспечит иммунитет про-
тив вируса и остановит его 
проникновение в легкие. 

Профессор Имперского 
колледжа Лондона Робин 
Шэтток, где также трудятся 
над вакциной, предостерег, 
что работающую вакцину 
вряд ли получат в течение 
этого года. Обещание, что 
к сентябрю будут получены 
30 миллионов доз чудодей-

ственного препарата, он на-
звал ложными ожиданиями. 
По словам Шэттока, не су-
ществует никаких гарантий 
и определенности в разра-
ботке вакцин. 

Оксфорд получил еще 
65,5 миллиона фунтов на 
продолжение работы над 
провалившей первый этап 
испытаний вакциной, ко-
торую между тем привили 
уже 550 участникам экспе-
римента. 

В лидеры в гонке за вак-
циной вырвалась американ-
ская компания «Модерна». 
Подтверждено, что ее экс-
периментальная вакцина 

вырабатывает антитела, 
нейтрализующие корона-
вирус, что было продемон-
стрировано в небольшом 
клиническом тестировании. 
Уровень присутствия анти-
тел после вакцинации со-
ответствовал тому, что на-
блюдается у переболевших 
коронавирусом. Но такие 
заявления нуждаются в не-
зависимой экспертизе, они 
иногда далеки от реально-
сти и делаются в качестве 
рекламы, чтобы привлечь 
больше инвестиций. 

Четыре потенциальные 
вакцины создаются пекин-
ской компанией. Сообща-

ется, что в испытаниях на 
шимпанзе одна из них оста-
навливала развитие болез-
ни. Китай пообещал бес-
платно предоставить свою 
вакцину в распоряжение 
другим странам. 

Но к китайским вакци-
нам настороженно отно-
сятся даже сами жители 
Поднебесной. В январе про-
шлого года в Китае была 
обнаружена крупная партия 
опасной вакцины от полио-
миелита, заболели сотни де-
тей. Даже в бедной Север-
ной Корее все, кто может, 
стараются избегать вакцин 
и медикаментов из Китая.

Оксфордская вакцина: пока больше проблем
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Байден - Порошенко: куда 
испарились миллиарды?
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Распространение коро-
навируса и переход на 

домашнее обучение вы-
нужденно и в одночасье 
толкнули систему обра-

зования к дистанционно-
му формату, несмотря на 
аналоговость преподава-

телей, несовершенство 
обучающих платформ, 
а также на материаль-

ную и в большей степени 
моральную неготовность 
школьников и студентов 

к новой форме обучения.
Дистанционное обучение, 

о котором все слышали, но 
мало кто видел в глаза, этой 
весной в считаные дни стало 
неотъемлемой частью нашей 
жизни. Мало кому понятный 
зверь по имени дистант на-
мотал на свой кулак не одну 
сотню километров нервов 
школьников, студентов, пре-
подавателей и родителей. 
Большинство недобрым сло-
вом поминали дистанционку, 
но, стиснув зубы, встраива-
лись в процесс. Других вари-
антов все равно не было.

От доски с мелом к 
экрану компьютера

Российские школы впер-
вые в истории с 6 апреля на-
чали учебную четверть в 
удаленном режиме. Всю от-
ветственность за органи-
зацию дистанционки Мин-
просвещения возложило 
на школы - устраивайте 
образовательный процесс 
по своему усмотрению. 
Кто смог, воспользовался 
готовыми образователь-
ными платформами. У 
кого технические воз-
можности подкачали, учи-
лись по Skype, WhatsApp 
или Viber, а то и просто по 
электронной почте и даже 
по СМС-сообщениям.

«Организация дистан-
ционного образования мало 
напоминала учение, а все 
больше мучение! - возмуща-
ется Светлана из Иркутска, 
вспоминая удаленку сына-
пятиклассника. - Не у всех 
одноклассников сына дома 
есть хорошая техника, чтобы 
без проблем получать знания 
дистанционно, да и школа 

была не готова к обучению 
онлайн. Никто не проводил 
инструктаж по использова-
нию платформ, которыми 
приходилось пользоваться. 
Учителя вываливают объ-
ем учебной информации на 
самостоятельное изучение и 
продолжают скидывать все 
больше и больше. Разбирать-
ся в темах приходилось са-
мим. Впервые за время учебы 
услышала от сына: «Мама, я 
хочу в школу».

А вот 15-летняя москвичка 
Яна Круглова сказала корре-
спонденту «МН», что дистант 
пришелся ей по душе: «Мы 
всей школой скачали прило-
жение Zoom. Учителя созда-
вали там конференции, а мы 

подключались - получался 
почти как обычный урок. Я 
видела на экране учителей, 
одноклассников и все понима-
ла, как если бы сидела в клас-
се. Лучше, конечно, в школу 
ходить, но когда другого ва-
рианта нет, пусть хоть такая 
учеба будет, чем отсутствие ее 
вообще».

Обучение на удаленке 
в некоторых деревнях Во-
логодской области даже 
близко не вписывалось ни 
в иркутский, ни в столич-
ный сценарий дистанта: 
там дети грызли гранит 
школьных знаний, сидя 
на улице на переверну-
тых ведрах и держа на 
коленях ноутбуки. Уса-
живались поближе к 
фонарным столбам, по-
тому что только вблизи 
них была точка доступа 
Wi-Fi. И то не везде. Жите-
ли удаленных населенных 
пунктов и даже студенты 
Вологодского университета 
поднимали вопрос о невоз-
можности полноценного 
дистанционного обучения в 
регионе, но власти так и не 

предложили других 
решений.

Сложилась ситуа-
ция, когда одни шко-
лы наладили дистан-
ционное обучение на 
относительно прилич-
ном уровне (Москва, 
Санкт-Петербург, Ка-
зань и ряд крупных 
городов), а другим уда-
лось лишь худо-бедно 
добиться его подобия, 
проводя уроки для тре-

ти или четверти учеников с 
минимальным КПД. Эффект 
от таких занятий проявится 
позже для учащихся младших 
и средних классов (не прой-
денную в этом году учебную 
программу перенесли на сле-
дующий год) и уже сейчас - 
для выпускников. Тотальный 
разброс в уровне усвоения 

знаний у школьников в раз-
ных регионах и городах будет 
разительным и как пить дать 
повлияет на грядущие ОГЭ и 
ЕГЭ.

Пока ученики 9-х и 11-х 
классов готовятся к экзаме-
нам, учителя и родители по-
головно называют дистант 
профанацией образования. 
А заодно недоумевают, куда 
делись деньги, потраченные 
в рамках нацпроекта «Обра-
зование» на оснащение школ 
компьютерами, устойчивым 
и безлимитным интернетом. 

За 15 лет на эти цели тра-
тились сотни миллиардов 
рублей. Только на 2019-2024 
годы выделено 80 млрд ру-
блей.

Отделаться малой 
кровью

«Главное, чего я боюсь, - 
это решения, что интернет-
образование показало свою 
эффективность и в будущем 
нам предложат половину 
уроков так проводить. Или 
начнут ликвидировать сель-
ские школы под предлогом 
перевода их на дистант. Если 
после отмены карантина нам 
скажут: «Работаем дальше, 
как и раньше работали», бу-
дем считать, что отделались 
малой кровью», - говорит 
сопредседатель профсоюза 
«Учитель» Всеволод Лухо-
вицкий.

От дистанционного обу-
чения, кажется, пострадали 
все: и учителя, и школьники, 
и студенты, и их родители, 
поэтому, когда пошли слухи, 
что дистанционный формат 

останется с нами навсегда, 
многих чуть кондратий не 
хватил. Люди стали стро-
чить петиции против дис-
танта и требовать полного 
возврата традиционной 
школы. 

Радует, что глава Мин-
просвещения Сергей 
Кравцов признает, что дис-
танционным обучением 

традиционную школу не за-
менить. Похоже, даже навер-
ху понимают, что обучение 
по школьной и вузовской 
программам цифровым ме-
тодом малоэффективно.

«Я плотно общаюсь с на-
шими студентами, и все они 
в один голос говорят, что 
хотят скорее вернуться к 
офлайн-обучению, - подели-
лась с «МН» академический 
руководитель бакалаврской 
программы «Реклама и связи 
с общественностью»  НИУ 

ВШЭ Мария Мордвино-
ва. - Студентов пошатну-
ло психологически. Они 
хотят общаться друг с 
другом и с преподава-
телями. Дистант также 
показал, что сложно 
учиться дистанционно и 
сложно самодисципли-
нироваться. Такая тен-

денция характерна не только 
для России. Онлайн-образо-
вание в принципе плохо ра-
ботает во всем мире».

По словам представителя 
ВШЭ, любая форма обуче-
ния и любая форма получе-
ния образования может со-
провождаться применением 
дистанционных технологий, 
но это должны быть лишь 
дополнительные техсред-
ства, а никак не основа.

Если мы снова окажемся 
в экстренной ситуации вро-
де той, в которую нас вогнал 
COVID-19, нам снова придет-
ся вернуться к дистанционно-
му образованию. Но хорошо 
бы извлечь из сделанных 
ошибок уроки. Как показал 
последний опыт, нынешние 
обучающие технологии, от-
сутствие устойчивого ин-
тернет-соединения и слабая 
материально-техническая 
база у школьников, в школах 
и некоторых вузах пока не в 
состоянии решить тех целей 
и задач, которые на них воз-
лагались.

Елена Хакимова
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700 тысяч детей (это примерно 5,3% 
от всех школьников России) не име-
ют технической возможности для 
дистанционного обучения, сообщил 
замминистра просвещения Дми-
трий Глушков еще в 2019 году.

Дистанционное обучение

Президент Владимир Путин назвал 
провокацией слухи о переходе России на 
дистанционный формат обучения: «Все 
слухи и вбросы о том, что дистанционное 
образование полностью заменит или вы-
теснит очное, рассматриваю как откро-
венную провокацию», - заявил Путин. 

Президент заверил, что традиционные 
школы и университеты не закроются. По 
мнению Путина, дистанционка не заме-
нит живого общения учителя и ученика. 

Кстати

 МУЧЕНИЕили ?

Рассказать об этом мы попросили председа-
теля Кредитного-потребительского кооператива 
«Агрорусь» Мамлееву А.В.

- Анна Валерьевна, в условиях текущей тяжелой 
экономической ситуации в стране и в мире мно-
гие граждане, особенно люди старшего возраста, 
решают очень важный для себя вопрос: где и как 
выгодно разместить свои сбережения, чтобы быть 
уверенным в их сохранности и при этом получать от 
них стабильный высокий доход, особенно в услови-
ях кризиса и при низких банковских ставках?

Многим известно, что Кредитно-потребитель-
ский кооператив «Агрорусь» уже хорошо знаком по 
всей России, имеет 11 филиалов по всей стране и 
зарекомендовал себя как надежный партнер на 

финансовом рынке. Так какие же проценты пред-
лагает КПК «Агрорусь»?

- Максимальный процент по сбережениям состав-
ляет 9,9% годовых, проценты выплачиваются как в кон-
це срока, так и ежемесячно. Проценты перечисляются 
на банковскую карту или выплачиваются наличными в 
офисе кооператива.

- А за счет чего предоставляете более высокие 
по сравнению с отечественными банками процен-
ты по сбережениям?

- Компания «Агрорусь» инвестирует средства в сель-
скохозяйственные предприятия РФ, выбирая самые на-
дежные и высокодоходные, при этом полностью страхуя 
финансовые риски. Рентабельность от таких инвестиций 
составляет в среднем 19-24%.

- Как государство контролирует вашу деятель-
ность?

- Наша деятельность осуществляется на основа-
нии Федерального закона от 18.07.2009 №190-ФЗ «О 
кредитной кооперации». Состоим в реестре ЦБ РФ 
(информацию можно найти на официальном сайте 
Центрального банка) и в СРО НОКК (номер в реестре 
241). В Центральный банк и другие надзорные орга-
ны регулярно сдается финансовая отчетность. Также 
формируется собственный финансовый резервный 
фонд и делаются отчисления в компенсационный 
фонд СРО.

- Страхуются ли как-нибудь сбережения пайщи-
ков?

- Сбережения пайщиков застрахованы на всю сум-
му в НКО МОВС (лицензия ЦБ РФ - №ВС4349). При 
размещении пая выдается именное свидетельство, 
по которому сбережения подлежат гарантированному 
возврату.

- Действуют ли сейчас какие-либо акции?
- Да, до 15 июня действует акция «Проценты впе-

ред». Вы можете получить проценты за весь срок раз-

мещения сбережений прямо в день их размещения! 
Например, разместив 500 тыс. рублей по ставке 9,9%, 
вы сразу получаете 49 500 рублей на руки! Также до 
15 июня все сбережения можно разместить по макси-
мальной ставке 9,9% годовых независимо от суммы и 
срока.

- Как же разместить сбережения, чтобы начать 
получать доход?

- Необходимо приехать в филиал КПК «Агрорусь» 
в вашем городе, вступить в пайщики, после чего раз-
местить сбережения - от 50 тыс. до 5 млн рублей - на 
срок от 4 до 24 месяцев. Вся процедура занимает не 
более 10 минут. Будем рады видеть вас среди наших 
пайщиков!

9,9% годовых,
8 (800) 600-27-82,

www.kpkagro.ru
Офис в вашем городе: Екатеринбург, Казань, 

Краснодар, Красноярск, Москва, Набережные 
Челны, Нижний Новгород, Новосибирск, 

Санкт-Петербург, Уфа, Челябинск.

ВНИМАНИЮ ПЕНСИОНЕРОВ!

Кредитный потребительский кооператив «Агрорусь», ОГРН 1195081079038, ИНН 5032312450. Лицензия №ВС4349 от 24.09.2019. Член СРО Союз Саморегулируемая организация «Национальное объединение кредитных кооперативов» (свидетельство №177/20). Сбережения застрахованы в НКО МОВС. 
Предложение действительно только для членов КПК. Единовременный вступительный взнос - 50 рублей. *Подробности условий договора и акции на сайте либо по тел. 8 (800) 600-27-82. Денежные средства принимаются на основании договора передачи личных сбережений от 50 000 рублей. Сбережения 
принимаются у граждан РФ с 18 лет без верхнего возрастного предела. Срок сбережения - 4-24 месяца, доход - 9-9,9%. При досрочном расторжении договора проценты выплачиваются по ставке 0,1%. РЕКЛАМА

Финансовый кризис: как сохранить и получить 
стабильный доход от своих сбережений
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Сейчас уже понятно, что 
все данные о вновь прибыв-
ших отправляются в госу-
дарственную информаци-
онную систему «Городская 
система видеонаблюдения». 
Там формируется список 
лиц, за которыми будет ве-
стись наблюдение. Как толь-
ко нужный человек объ-
явится в поле зрения любой 
камеры, в уполномоченные 
органы поступает мгновен-
ное уведомление. Там реша-
ют, как реагировать.

На сегодняшний день, по 
разным данным, в столице 
установлено от 105 до 175 
тысяч видеокамер. В мэрии 
утверждают, что каждый 
столичный подъезд обору-
дован этой техникой. Уста-
новлены камеры также во 
дворах, в парках, школах, 
поликлиниках, магазинах и 
на стройках, а также в по-
мещениях административ-

ных зданий и других обще-
ственных местах.

«Наш алгоритм достаточ-
но точный и хорошо работа-
ет с перекрытием. Его основ-
ная задача изначально была 
определять преступников. 
Поэтому очки, усы, бороду 
и другие вещи, 
которые ис-
пользуют для 
маскировки, 
она распоз-
нает хорошо. 
А л г о р и т м 
имеет высо-
кую точность, 
и камеры, на 
которых система сейчас 
установлена, дают большую 
вероятность, что лицо в ма-
ске будет распознано. У нас 
уже были истории, когда 
распознавались люди в мо-
тоциклетных шлемах, так 
что маска вряд ли сработает 
для защиты», - говорит руко-

водитель компании - разра-
ботчика этой системы Алек-
сандр Кабаков. 

Детектор действий позво-
ляет распознавать достаточ-
но много действий, которые 
делает человек. Одно из них 
- рукопожатие, через которое 

может зара-
зиться чело-
век. Система 
видеонаблю-
дения позво-
ляет иденти-
фицировать 
возраст людей, 
и ее можно на-
строить таким 

образом, чтобы она присыла-
ла сигналы, если из дома вы-
ходит человек старше 65 лет. 

Между тем не прекраща-
ются споры о юридической 
стороне этой проблемы. 
Можно ли говорить о непри-
косновенности частной жиз-
ни, если каждый шаг любого 

жителя города отслеживает-
ся? Второй проблемой уже 
стали нелегальные продажи 
записей с городских видеока-
мер. Эксперт в области ки-
бербезопасности Олег Мака-
ров рассказал журналистам, 
что предложения доступа к 
камерам городских систем 
видеонаблюдения уже встре-
чаются на черном рынке. 
Продавцы утверждают, что 
могут подключить каждого 
желающего на сутки к любой 
из камер или выгрузить архив 
за последние 24 часа. Цена 
доступа онлайн к камерам не 
превышает 10 тысяч рублей, 
а архив стоит вдвое дешевле. 
Встречались и предложения 
постоянного отслеживания 
конкретного лица по каме-
рам, установленным на подъ-
ездах и в метро. Называлась 
даже конкретная сумма - 40 
тысяч рублей. Впрочем, Олег 
Макаров признает, что отли-

чить реальное предложение 
от обычного мошенничества 
крайне сложно. 

Второй способ отследить 
передвижение нарушителей 
- геолокация, установленная 
в смартфоне. С помощью 
этой функции можно ана-
лизировать и прогнозиро-
вать перемещения людей, а 
также предотвращать мас-
совые скопления. Сотовые 
операторы могут по геоло-
кации определять местопо-
ложение с точностью до не-
скольких десятков метров, 
что позволяет определить, 
находится человек по свое-
му адресу или нет. 

У систем наблюдения есть и 
свои критики. «Предположим, 
что какая-то виртуальная ка-
мера в городе подключена к 
системе распознавания лиц, 
она действительно распознала 
человека - приходит тревож-
ный сигнал в пункт полиции. 
Через сколько они там будут? 
Системы распознавания, кста-
ти, очень часто ошибаются. 
На самом деле ведь для того, 
чтобы обмануть систему, не 
нужно быть технически под-
кованным, просто достаточно 
голову наклонить сильно вниз 
и закутаться в шарф. Если го-
ворить про систему распозна-
вания лиц, то мне кажется, это 
малоэффективно», - заявил 
журналистам генеральный 
директор компании, работа-
ющей на рынке электронных 
технологий, Алексей Титов. 
Но при этом добавил, что, не-
смотря на несовершенство си-
стем наблюдения, соблюдать 
карантин все-таки нужно.

В мэрии утверж-
дают, что каждый 
столичный подъ-
езд оборудован 
видеокамерой.

МАСКА ОТ КАМЕРЫ НЕ СПАСЕТ 

Жители Москвы и области 
жалуются на необоснован-

ные штрафы, начислен-
ные якобы за нарушения 

карантина, которых на 
самом деле не было. Кто 

виноват в этом и что де-
лать, если вдруг пришло 

сообщение с требованием 
заплатить за то, что чело-

век не совершал?
Новость о штрафе, выписанном 

москвичке Ирине Карабулатовой, 
прозвучала как издевательство 
над пострадавшим от болезней 
человеком. Нарушить карантин 
она не могла: уже год эта женщи-
на, профессор РУДН, прикова-
на к постели. В таком состоянии 
подхватить любую заразу проще 
простого, вот и сейчас она, при-
хворнув, вызвала участкового 
врача. Доктор написала 
привычный диагноз 
ОРВИ и оставила Ка-
рабулатову лечиться 
дома.

По новым прави-
лам больная должна 
была установить на 
телефон приложе-
ние «Социальный 
мониторинг». По 
задумке Департа-
мента информа-
ционных техно-
логий столицы, 
эта программа 
контролирует 
местоположение 

пользователя с помощью доступа 
к данным GPS. Но женщина уста-
новить новую программу на свой 
телефон не смогла. А буквально 
через несколько дней ей пришло 
сообщение с требованием выпла-
тить штраф 4 тысячи рублей за на-
рушение режима.

Ирина описала свою историю 
в соцсети. Интернет взорвался. 
Сотни людей называли «Соци-
альный мониторинг» издева-
тельством над больными. После 
скандала штраф Карабулатовой 
аннулировали. А на следующий 
день стало известно, что про-
грамма начислила ей новое на-
казание.

Жительницу Зеленограда Еле-
ну Наседкину из-за сбоя в при-

ложении штрафовали восемь 
раз. Скорая в госпитализа-
ции ей отказала, и врачи по-
советовали лечиться дома. 
Только через два дня Елена 
узнала, что должна была 

установить на телефон 
приложение «Социаль-
ный мониторинг».

«Приложение очень 
сырое, блокировало ра-
боту всего телефона, 
висло в момент запро-
са селфи, и «лечилось» 

это только переу-
становкой либо 

перезагруз-
кой теле-

фона. Доходило до того, что я 
переустанавливала приложение 
несколько раз в день. Я неодно-
кратно уведомляла о пробле-
ме техподдержку», - рассказала 
Елена.

В конце апреля домой к жен-
щине неожиданно явились по-
лицейские и обвинили ее в на-
рушении режима самоизоляции. 
Пришлось писать объяснитель-
ную записку о том, что все дни 
она была дома. Но вскоре через 
портал «Госуслуги» ей пришло 
три штрафа на 12 тысяч рублей. 
После десятка жалоб во все воз-
можные инстанции с больной 
связался специалист техподдерж-
ки и сообщил, что в приложении 
был глобальный сбой и штрафы 
должны аннулировать. Елена с 
облегчением вздохнула, но ра-
доваться было рано: через день 
женщина обнаружила на портале 
госуслуг уже восемь штрафов! 
Теперь она задолжала государ-
ству 32 тысячи рублей.

В столичной мэрии проблему 
с приложением долго отрица-
ли, обвинив во всех бедах самих 
москвичей. Начальник Главного 
контрольного управления Мо-
сквы Евгений Данчиков сообщил, 
что с камер фотовидеофиксации 
и приложения «Социальный мо-
ниторинг» выписано уже 35 ты-
сяч штрафов и «ни один из них 
пока не был обжалован».

Материалы подготовила Наталья Пуртова

БЕЗ ВИНЫ ВИНОВАТЫЕ

д Н П

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ ВЫ 
НЕСПРАВЕДЛИВО 
ОШТРАФОВАНЫ?

Уже после того, как проблема штра-
фов стала широко обсуждаться в СМИ, 
москвичам предоставили возможность 
обжаловать наказание за нарушение 
самоизоляции. На странице портала mos.
ru, посвященной коронавирусу, в разделе 
«Обжалование штрафов» есть информа-
ция, что делать, если человек считает на-
числение ошибочным. В этом же разделе 
можно подать жалобу в электронном виде 
- типовые формы этого документа власти 
обещают оперативно загрузить. Срок по-
дачи жалобы - 30 дней.

«Для того чтобы Главное контрольное 
управление могло реагировать на все 
жалобы, нужно направлять их официально 
через портал mos.ru, это можно сделать 
в электронном виде на адрес Главного 
контрольного управления. Если гражда-
нин дает согласие и у него неоспоримые 
основания, что штраф был установлен 
несправедливо, то это достаточно быстро 
отменяется, - заявил начальник Главного 
контрольного управления Москвы Евгений 
Данчиков.

Второй вариант: нужно дождаться по-
ступления официального заказного письма с 
постановлением о совершении администра-
тивного нарушения, в котором будут под-
робно изложены обстоятельства нарушения. 
затем написать жалобу в письменной или 
электронной форме. Ее нужно направить в 
течение десяти суток в райсуд по месту жи-
тельства. Но до сих пор ни одного решения 
по подобного рода делам вынесено не было.

В редакцию «МН» обратилась женщина, вернувшаяся 
недавно из США. «В самолете нас всех сфотографирова-
ли и попросили заполнить анкету, а также другие докумен-
ты. Сразу после прилета я отправилась в свою московскую 
квартиру, как и положено, села на карантин. Через не-
сколько дней, экипировавшись в маску и перчатки, выско-
чила за хлебом в магазин, расположенный в нашем доме. 
Сотовый телефон на всякий случай оставила дома, распла-
чивалась наличными. Каково же было мое удивление, ког-
да, вернувшись, обнаружила в телефоне сообщение о том, 
что я «нарушила карантин и в следующий раз меня ждет 
наказание». Как же меня могли вычислить?» - изумляется 
наша читательница. «МН» провел свое расследование. AD
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Признаемся, был почти жи-
вотный страх о том, что пря-
мехонько из аэропорта отве-
зут в обсервацию и посадят на 
14 дней самоизоляции. Но ко-
мандировочное и журналист-
ское удостоверения, а также 
бронь из гостиницы сделали 
свое дело - успешно пройдя 
контроль, мы направились к 
железнодорожному вокзалу 
Адлера, чтобы отправиться 
к пункту назначения - Лаза-
ревскому. Тут мы не устояли 
перед искушением и махну-
ли на местный пляж, распо-
ложенный рядом с вокзалом. 
На удивление встретили здесь 
отдыхающих, никто их не го-
нял, полицейских не было вид-
но вообще.

- У нас тут раздолье, купа-
емся, загораем, - рассказыва-
ет местная жительница Ва-
лентина Майкова. 
- Только вот при-
езжих из Москвы 
побаиваемся: как 
бы не привезли с 
собой вирус. У нас 
за сутки всего трех-
четырех заражен-
ных находят. 

В самом Лаза-
ревском город-
ской пляж тоже 
не пустовал, но и 
не кишел людьми. 
Масочный режим, 
который действу-
ет на территории 
края с 30 апреля, 
в магазинах не со-
блюдается, да и 
в общественном 
транспорте людей 
в масках можно 
увидеть нечасто. 
Это юг, своя мен-
тальность!

Что касается 
будущего курорт-
ного сезона, то 
Роспотребнадзор 
рекомендует раз-
мещать туристов в 
санаторно-курорт-
ных учреждениях 
сменами по 14 дней. 
Причем при засе-
лении в здравницы 
отдыхающие долж-
ны предъявить 
справки об отсут-
ствии контактов с 
инфицированными 

COVID-19. Приезжающих 
размещают только по одно-
му в номере (исключение для 
членов семьи). Выйти из но-
мера можно только в маске 
и с антисептиком. Если же у 

кого-то из отдыхающих будет 
выявлен COVID-19, то весь 
санаторий не менее чем на 14 
дней должен перейти в режим 
обсерватора.

Как рассказали нам в сочин-
ской мэрии, по распоряжению 
губернатора Краснодарского 

края с 1 июня возобновить ра-
боту могут оздоровительные 
комплексы, имеющие меди-
цинскую лицензию на право 
оказывать именно санаторно-
курортное лечение. Таких сана-
ториев, бальнеологических и 
оздоровительных комплексов 
в Сочи 65.

В Лазаревском один из 
таких санаториев - «Бирю-
за» - готовился принимать 
гостей. Попасть на прием к 
его руководству оказалось не 
так-то просто. Нас долго вы-
спрашивали о цели визита, из-
меряли температуру, снабдили 
свежими масками и антисеп-
тиками и только после этого 
показали и отдельные номе-
ра для одного человека, и для 
семьи, провели экскурсию по 

медицинским 
кабинетам. 
Руководите-
ли санатория 
предположи-
ли, что его 
рентабель-
ность при 
таких усло-
виях будет 

небольшой. Цены на путевки 
на 14 дней варьируют от 30 до 
45 тысяч рублей. 

Кстати, для прибывших на 
курорт авиа- или железнодо-
рожным транспортом пасса-
жиров санаторий должен ор-
ганизовать трансфер.

А вот в частном сек-
торе, а также в гостини-
цах, домах отдыха и на 
турбазах запрет на засе-
ление гостей сохранится. 
С этой целью с 1 июня в 
Сочи в усиленном режи-
ме начнут работать мо-
ниторинговые группы: 
при выявлении незакон-
но работающей гостини-
цы материалы передадут 
в Роспотребнадзор и в 
суд. Сумма штрафа для 
собственника может дой-
ти до сотен тысяч рублей. 

В летний период, если 
ситуация с СOVID-19 не 
ухудшится, в Сочи будет 
открыто 190 пляжных 
территорий, 82 из кото-
рых - муниципальные и 
108 - санаторно-курорт-
ных организаций.

А еще Сочи ждет на 
реабилитацию меди-
цинских работников. 
Вот что рассказал нам 
мэр города Алексей 
Копайгородский:

- После снятия всех 
ограничительных мер, 
связанных с эпидемией 
COVID-19, будем рабо-
тать над тем, чтобы вы-
везти в Сочи российских 
медиков на отдых и оз-
доровление в период с 
октября 2020 года по май 
2021 года.

Андрей Князев, 
Алексей Анашкин
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В Челябинской области местные жители случайно 
обнаружили более 50 автомобилей Toyota Camry 
в лесу вблизи озера Смолино. У селян создалось 
впечатление, и небезосновательное, что эти сверх-
дорогостоящие иномарки предназначались для 
кого-то - скорее всего, для местных чиновников. 
Потому были укрыты в лесу. 

Так или иначе эти авто 
представительского класса 
стояли прямо в лесу и вы-
глядели вроде как брошен-
ные. После того как инфор-
мация об автопарке попала 
в Сеть, пошла вскоре, что 
называется, властная реак-
ция: региональное прави-
тельство оправдалось тем, 
что автомобили были заку-
плены еще в 2019 году для 
саммитов ШОС и БРИКС в 
Челябинске. Но с большой 
вероятностью эти форумы 
не состоятся из-за пандемии 
коронавируса. 

А как трактовалось их 
лесное местопребывание? 

Официальная информа-
ция появилась только по-
сле появления информации 
местных жителей в Сети. 
Оказывается, то была все-
го-навсего стоянка. Точнее, 
пресс-служба правительства 
Челябинской области по-
яснила, что эти «иномарки, 
закупленные за счет город-
ского бюджета за 120 мил-
лионов рублей, находятся в 
черте города». Причем «на 
охраняемой территории 
объекта управделами губер-
натора и правительства об-
ласти». И еще, оказывается, 
те же авто «были куплены 
взамен устаревших, исчер-
павших свои ресурсы». 

Той же пресс-службой 
было уточнено, что по рас-

поряжению губернатора 
Челябинской области часть 
передана медицинским объ-
ектам региона. Но сколько 
именно машин передано ме-
дучреждениям, до последне-
го времени официально не 
уточнялось. 

Известно лишь, что один 
из тех автомобилей отправ-
лен в ГКБ №9 Челябинска, 
где развернута самая боль-
шая в городе госпитальная 
база для больных коронави-
русом. 

«Сегодня большая часть 
услуг клиники оказывает-
ся на дому. Соответственно, 
число вызовов возросло: в 
среднем в неделю сотрудни-
ки поликлиники совершают 
более 700 выездов. Поэто-
му дополнительный и столь 
комфортный автомобиль 
нашим специалистам очень 
кстати», - считает замести-
тель главного врача ГКБ 
№9 Татьяна Симонова.

...Может, все это своего 
рода отмазка: дескать, одну 
машину реально передали 
медикам и на том спадет 
интерес к остальным авто? 
Мы этого не утверждаем, 
но в любом случае реагиро-
вание местных властей на 
ситуацию именно после по-
явления информации в соц-
сетях не может не вызывать 
вопросов...

Константин Никитин

А как в Крыму?
Если в Сочи к открытию курортного сезона 

готовятся с 1 июня, то в Крыму он отложен на ко-
нец месяца. 

Об этом нам рассказала член обществен-
ной организации «Союз гостеприимства» 
Юлия Бедаш:

- Объекты размещения к новым правилам не 
готовы. Времени до лета слишком мало, а заяв-
ки на бронирование в основном идут на конец 
июля, август и осенние месяцы. Да и сами со-
трудники курортной сферы пока находятся на 
самоизоляции либо в вынужденных отпусках. 

Глава Республики Крым Сергей Аксенов 
не раз выступал с противоречивыми заявлени-
ями. В первых числах мая он говорил, что сана-
тории, гостиницы и другие курортные объекты 
Крыма могут вообще не открыться до середи-
ны августа. Теперь же заявляет, что для жите-
лей региона они откроются после 15 июня.

Председатель Законодательного со-
брания Севастополя Владимир Немцев 
подтвердил обозревателям «МН», что на тер-
риторию города никому из приезжих, даже 
командированным, без двух недель платного 
карантина в обсерваторах попасть не удаст-
ся. Их сразу привезут сюда из аэропорта. 
Правда, добавил, что исключения могут быть, 
но для тех, у кого есть свежие медицинские 
справки об отсутствии заболевания корона-
вирусной инфекцией или наличествуют в ор-
ганизме антитела.

Но полноценно курортные объекты в Се-
вастополе начнут работать не раньше 1 июля, 
и вероятно, цены на их услуги будут все-таки 
ниже, чем в прошлом году.

КАКИМ БУДЕТ СЕЗОН-2020 
НА КУРОРТАХ КУБАНИ?

Зачем машины 
для чиновников 
прятали в лесу?

Журналисты «МН» от-
правились в Красно-
дарский край, чтобы 
своими глазами уви-
деть, как идет подго-
товка к сезону отдыха в 
условиях продолжаю-
щейся самоизоляции и 
«режима повышенной 
готовности».

В частном секторе, а также в гостиницах, 
домах отдыха и на турбазах запрет на за-
селение гостей сохранится. Сумма штра-
фа для собственника в случае нарушения 
может дойти до сотен тысяч рублей.
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96-летняя Еротеида 
Пантелеевна Зуйкова 
пытается получить зва-
ние «Труженик тыла». 
Положено по закону. Не 
получается из-за бюро-
кратических проволо-
чек и... наводнения. 

Собаки, кошки 
и звезда ютьюба 

В Пресненском районе 
Москвы бабушку Иду хоро-
шо знает старшее поколе-
ние. Многие годы она вела 
активную общественную 
работу в качестве помощ-
ника председателя совета 
ветеранов: организовы-
вала культпоходы 
в Дом кино и 
праздничные 
концерты для 
п о ж и л ы х , 
хлопотала с 
подарками 
и благо-
творитель-
ными обе-
дами... И 
сейчас в сво-
ем почтен-
ном возрасте 
она трудится. 
На ниве кинемато-
графа. Ее сын Виктор 
Зуйков руководит студией 
«Мосфильм-КИНОлогия» 
- он режиссер по работе с 
животными, готовит четве-
роногих для съемок в кино. 
Практически все зверье, ко-
торое зрители видят в оте-
чественном кино, начиная 
с 90-х - это питомцы студии 
Зуйкова. У них есть заго-
родная база, где вольготно 
на природе проживают хво-
статые, пернатые, рогатые 
и четверолапые звезды на-
шего кинематографа. Там 
и собаки, и кошки, и звезда 
ютьюба попугай Савелий, 
куры и даже коза, снявша-
яся уже в семи фильмах и 
даже побывавшая в Крем-
ле у президента (несколько 
лет назад по случаю насту-
пления года Козы был кон-
церт, куда пригласили вы-
ступить и Виктора Зуйкова 
с питомицей). 

Еротеида Пантелеевна 
занимает должность комен-
данта - заведует бытовыми 
вопросами: накормить, вы-
гулять пушистых артистов 
(есть помощница, но кон-
тролирует бабушка Ида). 
Эти звезды в отличие от ак-
теров-людей некапризны, 
пагубными привычками не 
страдают, так что проблем 
с ними нет, улыбается ба-
бушка. Она не привыкла 
сидеть без дела, поэтому 
домашние хлопоты, гово-
рит, только в радость. 

- Года два назад в один 
прекрасный день мама заяв-
ляет мне: «Сейчас же звони 
рабочим: пусть приезжают 
и строят новый сарай для 
козы Марфы Васильевны. 
Оплачу сама - у меня есть 
накопления! А то тебя не 
дождешься». Наша киноко-
за в то время находилась в 

п о л о ж е -
нии - жда-

ла козлят 
- и жила в 

с т а р е н ь к о м 
дровянике. У 

меня руки не до-
ходили обеспечить се-

мейство новым просторным 
жильем. Мама взяла дело 
в свои руки. Рабочие при-
были, сарай был выстроен, 
коза въехала в свои новые 
апартаменты и через два дня 
благополучно родила трой-
ню. До этого мама таким же 
волевым решением возвела 
суперкурятник. Пока его 
строили, соседи все интере-
совались: «Это у вас домик 
для гостей?» Она привыкла 
все делать на совесть! 

С «Пользой» 
для фронта

Но ближе к делу. Вой-
на застала Иду Липовцеву 
(Зуйкова она по мужу) и ее 
семью в городе Тихорецке 
Краснодарского края. Туда 
двумя годами раньше, в 
1939-м, перебрались из Си-
бири. Глава семьи Пантелей 
Степанович (он был начи-
танным человеком и приду-
мал назвать долгожданную 
дочь греческим именем 
Еротеида, что значит «лю-
бовь на лице являющая») 
был крупным специали-
стом по маслоделанию, и 
его пригласили в южный 
регион передавать свой 
опыт. К июню 1941-го Иде 
исполнилось 17, она окончи-
ла 9-й класс десятилетки. 

- Тихорецк - крупный 
железнодорожный узел 
стратегического значения, 
поэтому бомбили сильно, 
- рассказывает моя собе-
седница. - Летом 1942-го 
школьников отправили на 
сельхозработы в поля, там 
же в небольших вагончи-
ках и жили, чтобы не тра-
тить драгоценное время на 
поездки домой и обратно. 
Однажды работаю в поле, 

вдруг вижу знакомую фи-
гуру. Моя мама! Добралась 
на попутных машинах, ра-
зыскала меня и принялась 
кричать на нашего школь-
ного учителя: «К городу, 
между прочим, фаши-
сты подходят, а вы детей 
на полях держите!» Она 
увезла меня к своим зна-
комым на хутор под Ти-
хорецком. Мы там жили в 
доме-пристройке с мамой 
и отцом (его не взяли на 
фронт из-за последствий 
тяжелого ранения в Пер-
вую мировую войну, он про-
должал работать в тылу), а 
старший брат воевал. Фа-
шисты приезжали на хутор 
на мотоциклах, кричали: 

«Яйко, млеко, куры!» По-
хозяйски заходили в дома, 
переворачивали все вверх 
дном в поисках съестного. 

Мама нарочно обряжала 
меня в тряпье, вымазывала 
лицо сажей и дегтем, кото-
рый жутко вонял, чтобы ок-
купанты не проявили повы-
шенный интерес к молодой 
девушке. Помогало - незва-
ные гости брезгливо мор-
щились и отворачивались. 

К счастью, хозяйничали 
фашисты в Тихорецке не-
долго. С приходом Красной 
армии Липовцевы верну-
лись с хутора в город. Ида 
устроилась работать в ар-
тель «Польза». Изготавли-
вали шерстяные носки для 
красноармейцев и отправ-
ляли на фронт. 

- Работа сидячая, к вечеру 
спина буквально отвалива-
лась, а глаза от напряжения 
почти ничего не видели, - 
вспоминает те тяжелые ме-
сяцы бабушка Ида. - Смены 

длились по 12-15 часов. Ино-
гда сил не оставалось даже 
до дома дойти, ночевали пря-
мо в артели. Выходные дава-
ли редко. Да мы и не рвались 
отдыхать - понимали, что 

тоже вносим свой вклад в 
дело Победы. На фронте ре-
бятам было в разы труднее и 
опаснее, чем нам. 

В артели работала око-
ло года. Ушла, поступив в 
Краснодарский пищевой 
институт на факультет та-
бака и чая. На 4-м курсе, 
на практике в Москве, по-
знакомилась с молодым 
красавцем-метростроев-
цем Александром, который 
стал ее мужем. Переехав 
в столицу к супругу, рабо-
тала на фабрике «Дукат» 
мастером, позже назначи-
ли на высокую должность 
начальника Центральной 
табачно-махорочной лабо-
ратории СССР. Вырастили 
с мужем сына и дочь. Сын 
- подполковник авиации, 
выйдя в отставку в 90-е, 
как мы уже написали, на-
шел себя в кинематографе. 
У бабушки Иды три внука 
и внучка, пять правнучек. 
Зуйкова говорит: жизнь 
прожила хоть и непростую, 
но счастливую. 

Нужны три 
свидетеля... 
из сороковых

По закону ей положено 
звание «Труженик тыла». 

Почетно и приятно. 
Еротеида Пантелеев-
на решила получить. 
Раньше некогда было. 
В отделении соцзащи-
ты Пресненского рай-
она Москвы по месту 
жительства, куда обра-
тилась, велели собрать 
подтверждающие до-
кументы, в частности, 
получить справку из 

Тихорецка, что в войну тру-
дилась в артели. Однако в 
тихорецких архивах (куда 
по просьбе нашей героини 
обратились проживающие 
там родственники) докумен-
ты оказались утеряны. Как 
объяснили сотрудники ар-
хива, после войны архив за-
топило и многие документы 
не удалось спасти... Обнару-
жились лишь две бумажки 
- ведомости о получении Ли-
повцевой зарплаты за июль 
и октябрь 1943-го. 

- Двух бумажек, сказали в 
соцзащите, недостаточно, - 
говорит бабушка. - Нужны 
официальные документы 
минимум за полгода. 

В собесе предложили: а 
вы приведите троих свиде-
телей, готовых подтвердить 
вашу деятельность в годы 
войны. 

- Какие свидетели из со-
роковых годов, все давно 
поумирали, - вздыхает Еро-
теида Пантелеевна. 

Она увидела единствен-
ный выход - написала Вла-
димиру Путину, просит по-
мочь.

- Год назад президент на-
шей страны поздравлял 
меня с 95-летием, прислал 
открытку за личной своей 
подписью, часы... Может 
быть, как-то поможет? - не 
теряет надежды бабушка, 
это звание важно для нее. 
И нам хочется верить, что 
ее вопрос решится положи-
тельным образом. 

Виктория Катаева

«Какие свидетели 
из сороковых 
годов, все давно 
поумирали».

ОТ 96-ЛЕТНЕГО ВЕТЕРАНА
ТРЕБУЮТ СВИДЕТЕЛЕЙ

КОММЕНТАРИЙ ЮРИСТА 
Ольга Евстигнеева: 
- Если у человека отсутствуют под-
тверждающие стаж документы и 
имеется ответ из регионального 
архива о том, что документы утра-
чены, то единственным вариан-
том получения положительного 
результата является обращение в 
суд с заявлением об установлении 
юридического факта трудоустрой-
ства. В качестве доказательств 

факта работы суд может принимать не только показания 
свидетелей, которых у 96-летней бабушки, вполне есте-
ственно может просто не быть, но и любые подтвержде-
ния: возможно, она получала награды за труд, к которым 
прилагаются наградные листы, есть старые письма, фото, 
вырезки из газет и иное. Судом в качестве доказательств 
также принимаются показания сторон по делу, в том числе 
самого заявителя. 

Другой стороной по делу будет выступать Пенсионный 
фонд, и маловероятно, что он будет активно возражать 
против присвоения статуса пожилому человеку, особенно 
если делу придать огласку в связи с празднованием 75-ле-
тия со Дня Победы. Но поиск возможных свидетелей тоже 
не стоит отметать, так как свидетельские показания явля-
ются для суда важным и практически решающим сред-
ством доказывания при отсутствии иных доказательств.

Ида в молодости

Еротеида Пантелеевна 
с сыном Виктором
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Напомним, засе-
дание модного суда 
ведет Александр 
Васильев, в качестве 
обвинителя высту-
пает Эвелина Хром-
ченко, а защитником 
работает Надежда 
Бабкина. Но за вре-
мя существования 
программы ведущие 
менялись несколько 
раз.

- Первым в крес-
ло модного судьи сел 
Вячеслав Зайцев, 
- рассказывает нам 
креативный продю-
сер шоу Татьяна Мальцева, 
которая занимается «Мод-
ным приговором» с само-
го первого выпуска. - Он 
долго работал с нами. Но 
стало сложно совмещать: 
Вячеслав Михайлович мно-
го ездил по стране, про-
водил различные показы. 
Ему требовалась замена. И 
на его место пришел Алек-
сандр Васильев, который 
внес в программу свои осо-
бые нотки.

Но иногда на место мод-
ного судьи приходят и дру-
гие ведущие. Это связано с 
загруженностью Алексан-
дра Васильева и другими 
обстоятельствами. Так, на-
шего ведущего подменяли 
Валдис Пельш, Дмитрий 
Дибров, Андрей Бартенев и 
Николай Цискаридзе.

В качестве защитника в 
первых программах высту-
пала Арина Шарапова. Но 
так как она ведет и другие 
передачи на Первом кана-

ле, ей тоже сложно было 
совмещать. И на ее место 
пришла Надежда Бабкина. 
А вот главный обвинитель 
тут постоянный - Эвелина 
Хромченко. Строгая веду-
щая, кажется, знает о моде 
все и может подсказать, 
чего не хватает в гардеробе.

- Годы совместной рабо-
ты рядом позволили мне 
ближе узнать этого «фар-
форового сфинкса» россий-
ской моды, - рассказал нам о 
своей соведущей Александр 
Васильев. - Экстравагант-
ная, харизматичная и умная, 
острая на язык и вниматель-
ная, интеллигентная и обра-
зованная Эвелина Хромчен-
ко - женщина множества 
масок и стильных обличий. 
Она пришлась по сердцу 
российским телезрительни-
цам, признавшим в ней гуру 
моды.

И все же главные герои 
программы - участницы, 
которые преображаются 

так, что просто не 
узнать. Как нам 
удалось выяснить, 
они действитель-
но не видят свой 
образ до фи-
нального выхода 
на подиум. Как 
только к рабо-
те приступают 
профессионалы, 

всем героиням на глаза на-
девают специальную маску. 
Подсмотреть, какой на тебе 
наряд, какого цвета стали 
твои волосы, невозможно.

- Сейчас всю одежду зака-
зываем только онлайн, ма-
газины не работают, - гово-
рит нам Татьяна Мальцева. 
- Стилисты заранее созвани-
ваются с героиней, узнают 
точные ее размеры и пара-
метры. Когда мы имели воз-
можность ходить в магазин, 
то участницы отправлялись 
туда вместе со стилистами. 
Но в примерочной им тоже 
закрывали глаза…

Большинству участниц 
нравятся их изменения, но 
были и те, которые не сразу 
могли принять себя в обнов-
ленном варианте.

- Не могу сказать, что 
было много героинь, кото-
рые категорически не вос-
приняли свой новый образ, 
но они были, - вспоминает 
креативный продюсер. - Бы-

вает так, что кардиналь-
ное изменение прически 
вызывает шок, а потом 
героиня нам звонит и 
говорит: «Я рыдала всю 
ночь, думала, что утром 
пойду и перекрашусь. 
А потом мне на работе 
сказали, как я шикарно 
выгляжу, что я помолоде-
ла... И это так прекрасно! 
Спасибо вам!»

Что же касается одеж-
ды ведущих, то у каждого 
из них свой гардероб.

- Подбором моего гар-
дероба для любых съемок 

я занимаюсь сама, но техни-
ческие задачи мне помогает 
решать ассистент, - расска-
зала нам Эвелина Хромчен-
ко. - Ассистент с разных сто-
рон смотрит, как сели вещи, 
делает коррекцию по моему 
указанию: уже на мне зака-
лывает слишком глубокий 
вырез, пришивает пуговицу 
или крючок, убирает под 
пояс излишнюю длину, рас-
правляет складки жакета, 
прикалывает брошь, наде-
вает звуковую аппаратуру. 
Во время съемочного пула 
в гримерку переезжает и 
весь мой базовый гардероб: 
обувь, пояса, очки, украше-
ния, белье, брюки, юбки, 
жакеты, блузки... К тому же 
я везу с собой собственные 
микрофон и наушник, ко-
фемашину, сумку с едой на 
весь рабочий день…

Что касается съемок 
в сегодняшних условиях, 
осложненных пандемией, 
то, как мы уже сказали, все 
вещи для героинь заказы-
ваются онлайн, полезные 
советы стилисты дают по 
видеосвязи, ну и зрители в 
студии временно отсутству-
ют. Остается только наде-
яться, что в скором времени 
все встанет на свои места и 
передача вернется к преж-
нему формату.

Валерия Хващевская

На премьеру сериала «Раз-
битое зеркало» на «России-1» 
обратила внимание благодаря 
режиссеру - имя Олега Фоми-
на вызывает доверие. Плюс 
симпатичный актерский со-
став: Александр Лазарев, две 
Екатерины - Гусева и Волкова, 
Владимир Гостюхин… А еще 
использован интересный ход - 
дети актеров сыграли их геро-
ев в молодости...

Экранная история начи-
нается с того, что случайно 
находят убитую 20 лет назад 
девушку-почтальона, а в ее 
сумке - письма, не дошедшие 
тогда до адресатов. И Дарья 
узнает, что ее возлюбленный 
не погиб, как она все эти годы 
считала. Этот факт круто ме-
няет жизнь и других героев, 
извлекая из шкафов надежно 
спрятанные скелеты… Ме-
лодраматические страсти, ос-
новательно сдобренные кри-
минальной интригой, легко 
удерживают зрителя у экрана.

Разного качества детективы 
сегодня идут по всем каналам 
круглые сутки. Меня часто 
спрашивают, почему они так 
популярны и в литературе, и в 
кино. Не показатель ли это де-
градации аудитории? Думаю, 
не стоит драматизировать си-
туацию. Зрительский интерес 
всегда неравномерно распреде-
лялся между популярным кино 
(оно же массовое) и элитар-
ным. Это нормально. Скорее 
всего, с какими-то вариациями 
такой расклад и останется.

Сегодня детектив много-
лик. Он занял ниши самых 
разных жанров! Это уже не 
просто загадочная история со 
схематичными персонажами, 
где нет психологической глу-
бины, а действие не выходит 
за рамки расследования. Сей-
час в остросюжетном филь-
ме может быть и колоритная 
историческая составляющая, 
и элементы мистики, и тонкие 
психологические коллизии, 
есть детективы-триллеры, де-
тективы-комедии, мелодра-
мы, семейные саги, боевики 
и даже философские притчи, 
как, например, «Эвтаназия»... 
Оставаясь таким многопла-
новым, детектив и дальше 
сможет удерживать свои ны-
нешние завидные позиции на 
экране, особенно если он сде-
лан талантливо или хотя бы 
профессионально.

СМОТРИМ 

ВМЕСТЕ 

ñ  Òàòüÿíîé  
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К сожалению, у Ма-
рии подтвердился ко-

ронавирус. 33-летняя 
девушка сдала тест, 
и он оказался поло-
жительным. Теперь 
телеведущая и ее 
напарник Евгений 
Папунаишвили вре-
менно отстранены 
от соревнований.

- У моего пар-
тнера по танцам 
все тесты отри-

цательные, как и 

у моего бойфренда Ники-
ты Ефремова, - рассказа-
ла нам Мария. - Как это 
получилось, я не знаю. 
Надеюсь, больше ни у 
кого из тех, с кем я кон-
тактировала, вируса не 
обнаружат. А где я его 
могла подхватить - тоже 
ума не приложу. Темпера-
туры нет, а из симптомов 
только ломота в мышцах 
и отсутствие обоняния. 
Связалась со своим док-
тором, мне прописали 
мощную противовирус-
ную терапию. Пью много 
воды, сплю и позитивно 
мыслю. В целом все это 
напоминает вялотекущий 

грипп. Общалась с неко-
торыми своими друзьями, 
которые перенесли ви-
рус, у них было немного 
тяжелее: с температурой, 
больницей и так далее, но 
все они выздоровели. Так 
что без паники, она им-
мунитету точно не помо-
гает! Еще доктор попро-
сил убрать из меню сахар, 
потому что вирус прежде 
всего питается им.

Как нам удалось узнать, 
Мария сделала компью-
терную томографию лег-
ких - слава богу, ничего 
опасного врачи не обнару-
жили.

А.С.

Что скрывает 
«МОДНЫЙ ПРИГОВОР»?

Любовь 
к детективам

У ИВАКОВОЙ подтвердился коронавирус
В шоу «Танцы со звездами» случилось первое ЧП. 
Участница проекта телеведущая Мария Ивакова 
была отстранена от выступлений. И дело тут вовсе 
не в плохих оценках жюри…

Уже почти 13 лет эта программа де-
лает женщин стильными, красивыми  
и, как следствие, уверенными в себе. 
Мы постарались узнать, что проис-
ходит за кулисами одного из самых 
рейтинговых шоу. И выяснили много 
интересных подробностей...

Переболев, Бабкина 
и Васильев уже 

вернулись к своим 
обязанностям

Не всем участницам 
проекта нравится 
их новый образ

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

ФОТО: ПЕРВЫЙ КАНАЛ

КАДР ИЗ СЕРИАЛА

ФОТО: «РОССИЯ1»
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Новость о том, что Полина Гагарина разводится с мужем 
после шести лет совместной жизни, потрясла поклонников 

артистки. Возникла версия, что счастье звездной пары 
разрушила пандемия...

Кризис в отноше-
ниях оказался на-
столько глубоким, 
что развод, как го-
ворят в окружении 
пары, дело уже ре-
шенное. Заметим, 
что в период само-
изоляции распался 
также брак Павла 
Прилучного и Ага-
ты Муцениеце. За-
явил о разводе с су-
пругой и певец Эмин 
Агаларов.

- Карантин очень 
плохо влияет на семейную 
жизнь, - признает Иосиф 
Пригожин. - Находиться 
вместе 24 часа в сутки и 
семь дней в неделю - ис-
пытание даже для крепких 
и проверенных временем 
союзов. Даже у нас с Вале-
рией стали чаще возникать 
какие-то споры, ссоры... 
Не было такого раньше! 
Какие-то вещи стали раз-
дражать друг в друге. Я 
очень хочу, чтобы это без-
умие с коронавирусом ско-
рее закончилось, иначе за-
кончится мой брак... Шучу, 
конечно. Я постараюсь это-
го не допустить. Но, если 
честно, надоело уже все это. 
Очень напряженная ситу-
ация. Неудивительно, что 
люди не выдерживают и 
идут на крайние меры вро-
де развода.

- О том, что период ка-
рантина обостряет чувства 
и эмоции, начали говорить 
задолго до его объявления, 
- поясняет семейный психо-
лог Оксана Романив. - Выво-
ды делали на примере того 
же Китая, где, как только 
людям разрешили покидать 
свои жилища, первое, что 
они сделали, - побежали 
разводиться. Понятно, что 
причины, повлекшие такое 
желание, появились не во 
время карантина, он лишь 
обострил их, показал, что 
совместная жизнь между 
людьми, увы, больше не-
возможна. И совершенно 
не важно при этом, сколько 
именно лет прошло с момен-
та создания семьи - 3 года, 
6 лет, 10 или все 20... В какой-
то момент один или оба су-
пруга понимают, что больше 
так продолжаться не может. 

А причин тому может быть 
огромное количество. Мы 
все знаем, как это бывает, 
когда нет поддержки, пони-
мания со стороны партнера. 
Вы вроде и вместе, а двигае-
тесь как будто в разные сто-
роны. Сначала пытаетесь 
сопротивляться этому про-

цессу, но со временем 
руки опускаются, и в 
какой-то точке про-
исходит невозврат: 
вы начинаете отда-
ляться друг от друга, 
и сопровождается 
это, как правило, ра-
стущим напряжени-
ем в отношениях.

Надо сказать, 
что не все звездные 
пары проклинают 
самоизоляцию за 
возникшие про-

блемы в семье. Некоторые 
карантин благословляют! 
Например, Антон и Вик-
тория Макарские уверяют, 
что никогда у них еще не 
было такой идиллии.

- Это удивительно, но мы 
с мужем вообще перестали 
ссориться на карантине! - 
призналась нам Вика. - Пы-
тались и с юмором, и серьез-
но проанализировать этот 
факт и пришли к общему 
мнению, что психуем тогда, 
когда находимся на гастро-
лях вдали от детей. Уже два 
месяца в нашей жизни при-
сутствует такая благодать, 
не передаваемая никакими 
словами, что мы начали за-
думываться о том, чтобы 
пересмотреть очень мно-
гие приоритеты в своей 
жизни. Отличная пе-
резагрузка полу-
чилась! Хочется 
сейчас одного - 

находиться рядом с родны-
ми и любимыми как можно 
чаще. Это самое ценное, 
что есть в нашей жизни.

- У нас с супругой на са-
моизоляции все стало еще 
лучше, чем было, - уве-
ряет и юморист Михаил 
Грушевский. - Мы сейчас, 
разумеется, очень много 
времени проводим друг 
с другом. За все предше-
ствующие пять лет нашей 
общей жизни столько не 
гуляли и не общались. При 
этом обходимся совсем 
без ссор. Я бы и рад разок-
другой поскандалить. Для 
эмоциональной встряски. 
Но супруга на корню га-
сит любой конфликт. Она 
очень спокойная. Может, 
дело в этом. Но мы не 
испытываем никакого 
стресса от нынешней си-
туации. Да и вообще... Я 
думаю, что в ближайшее 
время привычная для 
всех жизнь снова начнет 
пробиваться росточками. 
Тяжелый период 
закончится, утих-
нут и размолвки в 
семьях. Я советую 
всем не рубить сго-
ряча, а запастись 
элементарным тер-
пением.

Лидия 
Мезина

Многие звезды признались, 
что за последнее время 

тоже стали матерыми 
огородниками. Аграрное 

движение в среде 
знаменитостей получило 

новый мощный толчок 
благодаря пандемии.

Все началось с того, что 
Максим Галкин похва-
стался: его знамени-
тая супруга активно 
занимается ого-
родничеством. В 
«Инстаграме» ар-
тист устроил он-
лайн-экскурсию 
по теплице, кото-
рую построили по 
инициативе Прима-
донны на территории 
поместья в деревне Грязь.

«Здесь у нас подрастают 
помидоры, лук, сладкий перец, 
морковка есть, - рассказывал 
Максим. - Посмотрите, какая 
уже редиска роскошная по-
шла. Вы себе даже не пред-
ставляете, какой тут аромат!»

Галкин заверил, что Алла 
Борисовна выращивает ово-
щи, корнеплоды и зелень соб-
ственными руками! Это ее 
хобби, которое сейчас помога-
ет с пользой скоротать время 
на карантине.

Но кроме 
Пугачевой на 
грядках регу-
лярно копаются 

и другие звезды. 
Теплицы и огоро-

ды занимают значи-
тельную часть террито-

рии в загородных владениях 
Елены Прокловой, Марии 
Кожевниковой, Яны Руд-
ковской, Лолиты, Анжелики 
Варум... Во время карантина, 
когда нет никаких мероприя-
тий и проектов, деятели шоу-
бизнеса могут уделять своим 
«плантациям» гораздо боль-
ше времени, чем раньше. «Но 
это все равно для них лишь 
увлечение, - думают многие. 
- В то время как для простых 
смертных собственный ого-

род стал способом выжива-
ния». Так вот знаменитости 
тоже задумались о выжи-
вании! Точнее, о том, что их 
садово-огородные экспери-
менты могут стать реальным 
подспорьем в том случае, 
если режим ограничений и 
сопутствующий ему кризис 
шоу-бизнеса продлится доль-
ше, чем все рассчитывают.

- У меня были рань-
ше в основном га-
зоны и цветники, 
- рассказывает 
сваха из «Давай 
п о ж е н и м с я ! » 
Роза Сябитова. 
- Причем я очень 
основательно ко 
всему этому подо-
шла. Не нанимала 
садовника, изучала все 
сама: экспериментировала, 
пробовала. Но тут эта панде-
мия, карантин, и я подумала, 
что неплохо было бы начать 
выращивать свои овощи, 
чтобы лишний раз за ними 
никуда не бегать. Поставила 
самую простую теплицу... Но 
пока дела мои тут не очень 
идут. Огурцы почему-то 
тихо загибаются. Хожу во-

круг них и не понимаю, чего 
им не хватает? А ведь я уже 
к будущему урожаю овощей 
подготовилась: переделала 
свой винный погреб в обыч-
ный, под банки с закрутками. 
А будет ли урожай, будут ли 
закрутки? Переживаю...

- Я уже много лет активно 
занимаюсь садом и огоро-

дом, - говорит Анита Цой. 
- Выращиваю на при-

усадебном участке 
все возможные 
в нашей поло-
се культуры. У 
меня даже гри-

бы растут, 
их тоже 

разво-

жу специально. Сначала все 
это было для меня, конечно, 
хобби. Но потом темпы «про-
изводства» начали расти. И 

теперь я практически ниче-
го из овощей и фруктов не 
покупаю в магазине или на 
рынке - все растет на рассто-
янии вытянутой руки. Всегда 
уделяла своему огороду мно-
го времени, но, конечно, в 
этом году, когда нахожусь на 
самоизоляции, его появилось 
больше. Не знаю, что нас 
ждет, поэтому под грядки вы-
делила дополнительные пло-
щади. Например, картошки в 
этом году посадила, наверное, 
в два раза больше, чем обыч-
но. И с остальными культура-
ми тоже нарастила объемы. 
Времена пришли непростые, 
и, конечно, свой огород мо-
жет всегда выручить.

- Я живу на даче и при этом 
ничего не сажаю, - призна-
лась нам легендарная теле-
диктор Анна Шатилова. - Но 
я тут не одна изолировалась. 
Со мной почти постоянно на-
ходятся сын и невестка. Вот 
невестка как раз и разбила 
грядки. Она считает, что в 
такой ситуации, как сейчас, 
свой огород очень нужен. На 
всякий пожарный!

Лариса Молодцова
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Чем вы займетесь после карантина?
Вячеслав МАНУЧАРОВ, актер:

- Первый месяц я наслаждал-ся отдыхом, но сейчас устал от него.
После снятия режима само-изоляции первым делом пойду гулять по городу. Но главное - вернусь к преподаванию в Щу-кинском училище и в Высшей школе кино. Ну и надеюсь, нач-нутся наконец съемки!

СЛАВА, певица:
- Начну худеть! Мой вес с 64 килограммов скакнул до 75 все-го за два месяца. Уже сейчас пы-таюсь худеть, но когда все нако-нец откроется, наверное, лягу в специализированную клинику и всерьез займусь своей формой. Что-то за время карантина я ее запустила.

Виктор РЫБИН, музыкант:
- Постригусь наконец, а то уже похож на графа Монте-Кристо после 20 лет отсидки. Моя жена Наталья Сенчукова тоже уже 
мечтает постричься. Только 

я это сделаю в обычной па-
рикмахерской, а Наташа - 
в своем любимом салоне.
Максим АВЕРИН, актер:

- На самоизоляции 
уже прочитал все, 

что только мог, 
- несколько де-
сятков книг. Ну 
а когда отменят 
самоизоляцию, 
махну в Сочи, 
это мой люби-
мый город!

Они переходят на подножный корм!

По браку Гагариной 
ударила самоизоляция?

Андрей 
Князев
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Певица и ее муж на грани развода

Но кроме 

Сябитова не хочет 

отставать от Примадонны

у специально Сначала вс

Ф

Проклова и Цой уже давно огородные профи
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Вот, к примеру, на днях она, 
не стесняясь в выражениях, 
разнесла фильм «Лед». За 
который, между прочим, в 
2018 году народ проголосовал 
рублем: мелодрама о мире 
фигурного катания собрала 
в прокате целый миллиард! 
Продолжение - «Лед-2» - в 
этом плане тоже не подкача-
ло. И в целом «ледовый» про-
ект оказался одним из самых 
успешных в истории отече-
ственного кино.

- Там только глупость, ту-
пость и бездарность, - вынес-
ла свой вердикт Татьяна Ана-
тольевна.

- Реакция Тарасовой впол-
не объяснима, - считает пре-
зидент Гильдии киноведов 
Кирилл Разлогов. - Фильм 
«Лед» - это, по сути, развеси-
стая клюква, но популярная в 
народе, потому что в ней есть 
все то, что удерживает зри-
тельский интерес. В целом 
картина не позорная и не 
бездарная, но профессиона-
лы воспринимают подобные 
проекты как профанацию. 

- В этом фильме герои без 
конца препираются, все злые, 
раздраженные. Считается, 
что так зрителю интереснее. 
А на самом деле становится 
противно, - размышляет ки-
нокритик Александр Шпа-
гин. - Кажется, что всех этих 
людей из фильма надо ле-
чить. Поэтому я Татьяну Тара-
сову понимаю.

Получается, что Татьяна 
Анатольевна в своих негатив-
ных впечатлениях о фильме 
«Лед» не одинока. Просто 
выразила свое мнение в рез-
кой форме. Ее же взяла на 
вооружение и в затяжном 
конфликте с Ириной Родни-

ной. Напомним, что когда-то 
именно Тарасова дважды при-
вела пару Роднина - Зайцев 
к олимпийскому «золоту». 
А рассорились дамы, когда 
Ирина Константиновна сама 
стала тренером и увела у 
бывшей наставницы талант-
ливого хореографа Елену 
Черкасскую. С тех пор Тара-
сова и Роднина не упускают 
возможности уколоть друг 
друга. Но раньше их словес-
ные шпильки были вполне 
безобидны, а сейчас вдруг пе-
реросли в крупнокалиберные 
оскорбления. Роднина пожа-
ловалась на «непростой ха-
рактер» Тарасовой, заметила, 
что у нее «с мозгами что-то 
слетело». И тут же получила 
в ответ диагноз «дура закон-
ченная».

Обе, конечно, хороши. Но 
обсуждать в соцсетях стали 
именно Татьяну Анатольевну. 
«Что с ней случилось? - бес-
покоится народ. - Может, это 
что-то возрастное?»

- Я думаю, Тарасова всегда 
была властным человеком, - 
говорит врач-психотерапевт 
Александр Беликов. - Она 
ведь тренер! Поэтому план-
ка требований у нее завы-
шенная. И это хорошо. По-
тому что таких людей не так 
уж много, и именно они доби-
ваются успеха сами и ведут к 
успеху других. Под свою вы-
сокую планку Татьяна Ана-
тольевна старается подвести 
всех. Ей хочется, чтобы все 
было идеально. Но, к сожа-
лению, это невозможно. Не 
все могут соответствовать 
тому уровню, который Тара-
сова считает приемлемым. 
А возраст может повлиять 
лишь на то, что человек 

становится откровеннее. 
Если раньше какие-то 
мысли он удерживал при 
себе, то сейчас их сво-
бодно высказывает. А 
все вокруг думают, что с 
Тать яной Анатольевной 
что-то случилось. Нет, с 
ней все в порядке. У нее 
просто характер такой. 
И со временем обостри-
лись определенные осо-
бенности личности.

- У нее замечательный 
характер! - заявил нам 
бывший подопечный 
Тарасовой, олимпий-
ский чемпион Алек-
сей Ягудин. - Это 
великая и умнейшая 
женщина. Татьяна 
Анатольевна для меня 
- любовь навсегда!

- Мне кажется, что 
слова Татьяны Тарасовой 
как-то неправильно по-
дают, особенно в том, что 
касается ее конфликта с 
Ириной Родниной. По-
этому все выглядит 
так странно, - счи-
тает еще одна 
з н а м е н и т а я 
фигуристка 
Наталья Бес-
темьянова . 
- Да, Татьяна 
Анатольевна 
иногда жест-
ко выражает 
свое мнение. 
Но почему 
она должна вести 
себя так, как от 
нее ждут, и делать 
то, что делают все? 
Тарасова всегда имела 
свой особый взгляд на 
разные вещи.

Лидия Мезина

Татьяна Васильева, 
похоже, сама запута-
лась в той ситуации, в 
которой оказалась. В 
начале мая она расска-
зала прессе, что у нее 
подтвердился корона-
вирус:

- У меня двусторон-
няя пневмония... Ну 
вот этот вирус... Ле-
чусь.

Потом стала уве-
рять, что никакого ко-
ронавируса у нее нет: 
мол, тест дал отрица-
тельный результат. И 
вдруг новость: Татьяне 
Григорьевне грозит 
штраф в 5 тысяч руб-
лей за нарушение ка-
рантина. Дело в том, 
что когда в самом на-
чале заболевания ак-
триса пришла в боль-
ницу, то не стала ждать 

результатов обследо-
вания и уехала домой. 
Ей не понравилось, 
что надо сидеть в оче-
реди вместе с другими 
больными.

- Если на тот мо-
мент, когда актриса 
покинула больницу, 
диагноз еще не был 
подтвержден, то ника-
кой штраф ей не гро-
зит, - заверил нас врач 
одной из столичных 
больниц. - Есть такой 
нюанс в сложившихся 
обстоятельствах: если 

человек официально 
еще не признан ко-
вид-положительным, 
то он вроде как не по-
падает под карантин, 
хотя вполне может 
разносить заразу, по-
этому Татьяна Васи-
льева, конечно, нехо-
рошо поступила, что 
ушла, не дождавшись 
результатов обсле-
дования. В целом же 
контроль за ковид-по-
ложительными граж-
данами очень строгий. 
Их данные вносятся в 

систему ЕМИАС, они 
подписывают опре-
деленные документы 
о том, что обязуются 
соблюдать режим изо-
ляции. За всем этим 
следит Роспотребнад-
зор, полиция и Рос-
гвардия. Почему все 
так серьезно? Потому 
что коронавирус - это 
особо опасная инфек-
ция. Сейчас делают 
небольшие послабле-
ния в режиме самоизо-
ляции. Тем не менее 
расслабляться нельзя. 
Особенно тем, у кого 
есть гипертоническая 
болезнь, сахарный диа-
бет и ожирение. У них 
болезнь гарантирован-
но протекает в тяже-
лой форме.

Лариса Молодцова
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«Максакова не сможет вернуть квартиру»
Оперная дива судится за дорогие апартаменты, доставшиеся ей от мужа. Но, похоже, она их окончательно потеряла. Как и поддержку матери...
Мария Макса-

кова после гибели 
своего мужа - бегло-
го депутата Дениса 
Вороненкова - по-
грузилась в борьбу 
за оставшееся после 
него имущество. В 
свое время Воро-
ненков оформил на 
супругу роскошные 
апартаменты в Мо-
сква-Сити стоимо-
стью 38 миллионов 
рублей. В 2017-м 
пара решила в сроч-
ном порядке пере-
ехать на Украину, 
так как в России на 
Вороненкова завели 
уголовное дело. Ма-
рия в спешке соста-
вила генеральную 
доверенность на 

дочь своего 
м у ж а 

Е к а -
т е -
р и -

ну, позволив ей 
распоряжаться ши-
карной квартирой 
в небоскребе. Ну 
Екатерина и рас-
порядилась: прода-
ла недвижимость. 
Это случилось уже 
после того, как Во-
роненкова убили в 
Киеве.

Теперь Максако-
ва пытается оспо-
рить сделку купли-
продажи и вернуть 
утраченные хоромы. 
Певица уверяет, что 
падчерица могла 
продать квартиру в 
состоянии наркоти-
ческого опьянения. 
Да и свою доверен-
ность артистка про-
сит признать недей-
ствительной: мол, 
выдала ее, находясь в 
депрессии.

- Для того чтобы 
доказать наркоти-
ческое опьянение 
падчерицы, Мария 
должна предоста-
вить суду соответ-
ствующий меди-
цинский документ, 

- говорит юрист 
Оксана Гурина. - 
Но он у нее вряд 
ли имеется - 
сомневаюсь, 
что в момент 
з а к л ю ч е -
ния сделки 
д е в у ш к у -
продавца 
проверяли 
на нарко-
тики. Что 
касается 
депрессии, 

это тоже не 
является при-

чиной для отмены 
сделки. Сам факт 
того, что человек 
выписывает до-
веренность, явля-

ется свидетельством 
того, что он нахо-
дится в здравом уме 
и твердой памяти, 
иначе нотариус дове-
ренность просто не 
заверил бы. Поэтому 
шансы отыграть всю 
ситуацию назад и 
вернуть апартамен-
ты у Марии очень 
призрачные. Но она 
может взыскать вы-
рученные за кварти-
ру деньги. Ей нужно 
узнать, за какую 
цену продан объект, 
и потребовать эту 
сумму с ответчицы.

Получается, что 
певица зря пыта-
ется пробить лбом 
стену. Надо ей пой-
ти другим путем, а 
подсказать, видимо, 
некому. Сама Мария 
сетует, что после ги-
бели мужа осталась 
со всеми своими 
проблемами один 
на один. Неужели 
даже родная мама 
- Людмила Макса-
кова - не поддержи-
вает ее в этот слож-
ный период?

- Люда просит во-
обще эту тему не 
поднимать, - сказал 
нам близкий друг 
Максаковой-стар-
шей Станислав Са-
дальский. - Она не 
хочет о дочери го-
ворить, для нее это 
болезненно. Люда 
вместе со своей под-
ругой находится сей-
час на даче, вынуж-
денно отдыхает. Но 
как умалишенная 
ждет работы, кото-
рой пока не предви-
дится. Вот что ее в 
данный момент тре-
вожит.

Ирина Иванова
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Что происходит 
с Тарасовой?

Прославленный тренер в последнее время 
все подряд критикует и со всеми вступает 
в ожесточенные перепалки. Резкие высказывания 
Татьяны Анатольевны стали предметом бурных 
обсуждений. Публика недоумевает: 
что с ней случилось? Может, так на Тарасову 
действует самоизоляция?

Васильеву не будут 
наказывать за побег
Актрису, заболевшую коронавирусом, никак 
не накажут за самовольный уход из больницы. 
Почему же?

Ягудин поддерживает 
свою бывшую наставницу
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- Андрей, а разве пристало 
народному артисту России 
участвовать в танцеваль-
ном телепроекте?

- Отвечу вопросом: почему 
нет? Все новое всегда бывает 
интересно. Такие предложе-
ния поступали мне и раньше, 
и я жалею, что не соглашался 
тогда, наверное, было бы еще 
интереснее. Сейчас вот дозрел 
до этого предложения. Пони-
маю, что лет через 20 уже не 
позовут, поэтому надо пользо-
ваться моментом.

- Что же дается сложнее 
всего?

- Есть психофизика челове-
ка… Из меня, например, пара-
шютиста никогда не выйдет, 
хотя я прыгал с парашютом. 
Почему? Потому что у меня 
комплекция не та. И танкиста 
из меня не выйдет, потому что 
в танк не залезу. То же самое и 
в танцах. Вот такая странная 
параллель. Я больше тяготею 
к классике, а латинские танцы, 
например, не совсем мое, и я 
это чувствую. Поэтому слож-
нее всего - вот эта борьба в 
мелочах с самим собой. Очень 
сложно научиться слышать, 
как работает твое тело. Ты 
начинаешь понимать, что су-
ществуют такие мыщцы, ко-
торые никогда не были задей-
ствованы. И сложно все эти 
мелочи собрать воедино. Но 
при этом есть некое удоволь-
ствие оттого, что иногда что-
то получается… Да и вообще 
я люблю решать задачи с не-
сколькими неизвестными. Это 
все ново, есть борьба с самим 
собой, и это замечательно!

- Но вы же раньше, на-
сколько известно, занима-
лись бальными танцами.

- Вы знаете, это был уро-
вень еще школьный. Да и лет 
уже прошло немало.

- Когда проект завершит-
ся, планируете продолжать 
танцевать?

- Как сложится… Во всяком 
случае, бросать не хотелось 
бы. Я понимаю, что основная 
моя профессия несколько 
другая. Но если будет возмож-
ность сочетать одно со вто-
рым, то я бы с удовольствием 
поддерживал форму.

«Больше всего 
не хватает общения»
- На какой еще телепро-

ект согласились бы? Может 
быть, «Последний герой»?

- Все дело исключительно 
в свободном времени, найти 
которое очень сложно. Когда 
начинался проект «Танцы на 
льду», поступали предложения 
в нем участвовать, но был на-
столько плотный график, что 
физически невозможно было 
все совмещать. На «Послед-
него героя» меня тоже при-
глашали, но не сложилось по 
времени. Хотя по натуре это 
мое - мне нравится это шоу, 
люблю экстрим.

- Сейчас мы все находимся 
в экстремальной ситуации, 
пытаемся выжить, как «по-
следние герои». Как привыка-
ете к современным реалиям? 
И чего не хватает больше 
всего?

- Больше всего не хватает 
общения. Это однозначно. Не 
хватает свободы в передвиже-
ниях. Ну и конечно, актер не 
может играть «в стол». Эмоции 
- это же как переполненная ка-
стрюля с кипящей водой: рано 
или поздно они выплеснутся. 
Пока у меня есть только такой 
выплеск - на танцполе.

- Скучаете по сцене, по те-
атру?

- Сцена лечит - это правиль-
но говорят. И актер не может 
не заниматься своей профес-
сией, не может не играть. При-
чем актер - это товар штучный 
и сегодняшнего дня. Завтра ты 
уже, предположим, Гамлета мо-
жешь и не сыграть... Проекты 
копятся как снежный ком. Но 
ничего, думаю, что скоро все 
разрулится...

«Не думал, что будет 
такой фурор»
- Андрей, у вас более ста 

ролей в кино. А какая самая 
знаковая для вас, самая близ-
кая?

- Очень трудно говорить 
категориями «самая». Нет ак-
тера, который какую-то роль 
сыграл бы вполовину ноги: 
мол, сегодня я сыграю похуже, 
а завтра - получше. Такого не 
бывает. Поэтому любая роль, 

любая картина, в которой ты 
принимаешь участие,  она всег-
да тебе дорога. Если говорить 
о знаковых, то можно 
начинать с «Маленькой 
Веры», хотя уже столько 
лет прошло. Вряд ли кто-
то помнит ленту «Бездна, 
круг седьмой», а фильм 
очень хороший. Или 
«Искусство жить в Одес-
се», как мне кажется, это 
лучшая картина Георгия 
Юнгвальда-Хилькевича... 
Вообще смотрю на свою 
фильмографию и пони-
маю, что я избалован. Могу на-
звать фильмов 20 или 30, кото-
рые для меня знаковые. Хотя и 
остальные тоже по большому 
счету не проходные. Другое 
дело, что картина может и не 
сложиться. Это же такая хи-
мия. Читаешь одно, снимаешь 
другое, получается третье. В 
общем, все не так просто.

- Но вам сильно повезло, 
что все сложилось - бук-
вально все! - уже во второй 
картине. Когда прочитали 
сценарий «Маленькой Веры», 
плохо не стало?

- Да нет, житейская такая 
история - нормально. Да и ка-
кая разница: меня на съемки 
пригласили, о чем еще меч-
тать! Тем более на целое лето 
в Жданов: там арбузы, огурцы, 

помидоры, море, в конце кон-
цов поди плохо. Мы купа-
лись, пили вино, загорали... А 
фильм шел сам по себе, вро-
де как промежду прочим.

- Но в фильме есть 
одна сцена, которая на-

делала столько шума!..
- Понимаю, о чем 
вы. Но я тогда и 

представить не 
мог, что эта 

сцена про-
изведет та-
кой фурор. 
Фильм уже 

был снят, ког-
да из Наташ-

киной квартиры 
(Натальи Негоды, 

исполнившей глав-
ную женскую роль. 
- Ред.) мне позвонил 
режиссер Пичул: «Ан-
дрюх, приезжай, надо 
обсудить одну вещь. У 
нас не хватает чего-то 
такого, что врезало 
бы по-настоящему». И 
мы сидели втроем, об-

суждали. Надо сказать, 
Вася оказался очень мудрым 
человеком. Сколько ему тогда 
было - 26, 27... Но он настолько 

тактично нас к этому подвел: 
надо работать, давай так - ну 
давай.

- Это сейчас актерам все 
равно, чем заниматься в ка-
дре, но тогда...

- М-м, даже не знаю, что по 
этому поводу сказать. Вокруг 
нас стояли человек 25: кто со 
светом, кто с гримом... Но опе-
ратор сказал «подвинься туда» 
- я подвинулся, «сделай так» 
- сделал. В общем, как-то про-
шло.

- После выхода фильма ба-
бульки вам в лицо не кричали 
«Ух, бесстыдник!»?

- У меня дома письма разные 
лежат. Начиная с того, что «соз-
дателей этого фильма надо от-
везти за сто первый километр 
и расстрелять», и заканчивая 

тем, что «город Жданов надо 
переименовать в Маловерск». 
Я помню многочисленные 
встречи со зрителями: люди 
за 60 к нашей картине отнес-
лись резко негативно. Только 
потом их понял: они прожили 
большую часть своей жизни, 
строили эту жизнь, гордились 
своими успехами, а их тут взяли 
и ткнули лицом: посмотрите, 
мол, как на самом деле живем. 
Достаточно жестоко...

«По-моему, наиграться 
невозможно»
- Понятно, что большая 

часть проектов сейчас по-
ставлена на паузу и ждет 
лучших времен. Но, может, 
что-то готовится к выходу 
с вашим участием?

- Да. Например, сериал 
«Уголь». Это история про ли-
хие 90-е, снимали на угольных 
шахтах. Натура потрясающая: 
насыщенная и настоящая… 
Остался один съемочный день 
картины «Я не твоя». Еще в 
работе историческое кино, 
где я играю Николая II. Также 
жду выхода фильма «Память 
осени», который был снят не-
сколько лет назад…

- Вы не только актер, но 
еще режиссер и продюсер. 
Ближе какая из этих про-
фессий? Или сравнивать их 
нельзя?

- Почему же - сравнивать 
можно. Нет таких актеров, 
которые сказали бы, что сы-
грали все. Я из того же числа. 
По-моему, наиграться просто 
невозможно! А что касается 
режиссуры, это другой пласт. 
Когда снимаюсь в кино, я смо-
трю на режиссера и думаю: 
«Ах, бедный, как у тебя голова 
сейчас будет болеть!» Потому 
что режиссура - это 25 часов в 
сутки. Ты ответственен в пла-
не принятия решений, в плане 
трактовки идей как таковых. 
Каждый фильм - это минимум 

года два твоей жизни, а то 
и три. И надо понимать, 
на что они тратятся. Но 
складывать этот кубик 
Рубика порой бывает ин-
тереснее, чем быть про-
сто одной из его состав-
ляющих. А продюсерство 
- это попутно. Если ты 
режиссер, то и продю-
сер априори. Финансовая 
сторона в фильме играет 
важную роль, и ты волей-

неволей начинаешь считать, 
как правильно и менее затрат-
но снять тот или иной эпизод…

- Андрей, вы выпустили не-
сколько сборников своих сти-
хов. Есть еще какие-то за-
думки в этом направлении?

- Знаете, чем отличается 
талантливый человек от про-
стого? Тем, что он умеет ре-
ализовать то, что придумал. 
Самое сложное - сесть и напи-
сать то, что в голове. Потому 
что мысли бродят, а перене-
сти их на бумагу - это рутина, 
которая и тормозит все наши 
талантливые мысли. Надо су-
меть совместить пространство 
и время. Надеюсь, у меня все 
получится...

Валерия Хващевская, 
Максим Неверов

В конце 80-х, после выхода на 
экраны нашумевшего фильма 
«Маленькая Вера», 
Андрей Соколов стал 
секс-символом 
нашего кино.
 Но и за 
прошедшие 
30 лет успел 
немало. Сыграл 
в десятках спектаклей, 
снялся более 
чем в ста фильмах. 
Сам снял несколько 
картин. Стал писать 
стихи и прозу, 
провел несколько 
телепередач. 
А теперь… принимает 
участие в шоу «Танцы 
со звездами».

Андрей СОКОЛОВ: 

«Теперь понимаю:
«Маленькая Вера» - 

это жестоко»

«Маленькая Вера», 1988 год

Актер в проекте «Танцы со звездами»
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Ученые из Мичиганского университета разработали портативное устройство для уничтожения микробов 
при помощи холодной плазмы.

А выглядит устройство 
как небольшая палочка, из 
которой вырывается смер-
тельный для микроорганиз-
мов луч.

В основе работы стери-
лизатора лежит принцип 
так называемой холодной 
плазмы, когда атмосфер-
ный воздух прокачивается 

через сильное электро-
магнитное поле, в резуль-
тате чего получается сгу-
сток атомов вперемешку с 
остатками молекул. И здесь 
главным активным компо-
нентом являются ионы кис-
лорода, которые вступают 
в реакцию с углеродом и 
вытягивают его из молекул, 

тем самым разрушая орга-
ническую структуру микро-
бов и вирусов.

Основное преимущество 
разработки - возможность 
обработки мягких поверх-
ностей и материалов, кото-
рые трудно стерилизовать 
традиционными способа-
ми, ведь в данном методе 
не применяются высокие 
температуры и токсичные 
вещества, отсутствует ме-
ханическое воздействие. В 
перспективе можно будет 
генерировать плазму из 
разных газов, что позволит 
выборочно воздействовать 
на разные формы жизни.

К сожалению, в борьбе с 
нынешней коронавирусной 
пандемией стерилизатор 
пока помочь не сможет - 
его коммерческая версия 
появится приблизительно 
через год.

Универсальный 
стерилизатор

Бум на умные наручные часы с подключением к интернету 
не утихает. Но при всем своем уме и они не без недостатков, 
с которыми, как оказалось, можно справиться.

Главная проблема у та-

ких гаджетов - небольшой 

экран, который редко пре-

вышает по диагонали пол-

тора дюйма. Поэтому люди 

с ослабленным зрением или 

толстыми пальцами испыты-

вают серьезные неудобства 

при вводе информации.
Немецкие ученые из Ган-

новерского университета 

нашли выход из положения, 

создав технологию, когда 

самыми обычными умными 

часами можно управлять 

прикосновением магнитно-

го стилуса к запястью че-

ловека. Хотите отправить 

сообщение со своих часов? 

Берите в руки стилус и пи-

шите прямо на своей коже - 

текст отобразится на экране 

гаджета!
Как это работает? Все 

дело в магнитометре, ко-

торый встроен в любой 

современный гаджет. Маг-

нитометр реагирует на 

магнитное поле Земли, что 

позволяет устройству опре-

делять стороны света для 

улучшения работы систем 

вашего навигационного 

позиционирования. Таким 

образом, магнитометру 

вполне по силам опре-

делять положение маг-

нита на кончике стилуса 

относительно часов. Раз-

работчикам осталось толь-

ко написать для часов гра-

фический редактор.
Однако есть две тонко-

сти. Если кожа пользовате-

ля шероховатая, точность 

срабатывания стилуса 

уменьшается. И не стоит 

писать на ладони: магнито-

метр в часах не настолько 

чувствителен.

По мановению руки
Почти как в кино «Бриллиантовая рука» - легким движением 

руки… можно управлять летающими дронами!

Это стало возможным 
благодаря технологии 
Conduct-A-Bot, разрабо-
танной в Массачусетском 
технологическом инсти-
туте. Выглядит это так: 
человек - оператор дрона 
надевает на руку браслет, 
который считывает дви-
жения руки и активность 
мышц, а затем превраща-
ет полученные данные в 
команды для летающего 
робота. Управлять дро-
ном можно с помощью 
четырех видов жестов. По-
ворот кулака позволяет 
передвигать дрон вверх, 
вниз, влево или вправо 
соответственно. Чтобы 
начать движение вперед, 
оператор должен просто 
сжать кулак, чтобы оста-
новиться - сжать мышцы в 
районе плеча. Кроме того, 
дрон способен кружиться 

вокруг вертикальной оси, 
если просто повращать ку-
лаком. Чтобы пользовать-
ся этой системой, челове-
ку не требуется какой-то 
спецподготовки.

Однако праздновать по-
беду разработчикам тех-
нологии еще рано - коптер 
Parrot Bebop 2, на котором 
проводились испытания, 
сумел выполнить только 
82% отправленных ему 
команд, хотя и это уже не-
плохой результат.

Ученые полагают, их 
технология может при-
годиться полиции при за-
держании преступников. 
Блюститель порядка за не-
сколько секунд размещает 
у себя на руке браслет - и 
погоня, погоня, погоня, по-
гоня в горячей крови дро-
на Parrot Bebop 2 или како-
го-либо другого!

Специалисты из Цен-трального института ави-ационного моторострое-ния имени П.И. Баранова в ближайшее время за-вершат разработку пол-ноценного авиационного двигателя на базе авто-мобильного - мотора, со-бранного на серийной ос-настке, прошедшего все типы испытаний и полу-чившего сертификат.
За основу разработки взят двигатель для машин 

семейства Aurus. Автомо-били этого семейства раз-рабатывались в москов-ском институте НАМИ с 2013 года. Aurus - это линейка автомобилей для президента России, чле-нов правительства и их сопровождения, постро-енных на единой плат-форме: лимузин, седан, кроссовер и микроавто-бус.
Предполагается соз-дать относительно деше-вый мотор для малой ави-ации. Опытный образец авиадвигателя уже про-шел наземные испытания, 

и они показали, что эта силовая установка может быть успешно адаптиро-вана для использования в авиации.
Известно, что адапти-рованный мотор будет способен выдавать мощ-ность до 850 лошадиных сил при объеме двигателя 6,6 литра.

Авиационная вер-сия двигателя будет ис-пользована на винтовом двухдвигательном девя-тиместном и однодвига-тельном шестиместном самолетах для региональ-ных перевозок.
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Бум на умные наручные часы с п

Экран 
умных часов 
слишком мал? 
Используйте 
свою кожу!

«Резиновый» 
аккумулятор

Корейским инженерам 
удалось создать аккумулятор, 

который можно растягивать 
во все стороны.

Уже давно плоские, гиб-
кие и растяжимые аккумуля-

торы вызывают 
повышен-

ный интерес, 
ведь их можно 
встроить в раз-
личные предметы 
или приспособле-
ния, меняющие свою 
форму в трехмерном 
пространстве, например в 
одежду. Да, уже существуют 
сгибаемые аккумуляторы, 
а вот с растягивающимися 
не все так просто. Попытки 
были, но все конструкции 
либо теряли напряжение и 
емкость при деформации, 

либо обладали маленьким 
КПД.

Специалисты из Корей-
ского института науки и тех-
нологий решили эту пробле-
му, создав емкий литиевый 

аккумулятор, в котором 
тянутся сами электро-

ды из графеново-
го композита, по 
форме напоми-
нающие медовые 
соты. Эту сото-
вую сеточку изна-

чально нельзя рас-
тягивать, поэтому 

при сборке ее сжимают 
от краев к центру, вносят ге-
левый электролит и заклю-
чают в резиновый каркас, 
который отвечает за восста-
новление формы. Поскольку 
электрод уже сжат, при рас-
тяжении он лишь выпрямля-
ется вслед за каркасом.

, 
о 
-

ы 
е-

вою 
мерном 

аккумулят
тянут

ды
го
ф
на
со
ву

чал
тягив

при сбор

Как из машины 
сделать 
самолет

Российские ученые и конструкторы намерены 
установить на самолет авиадвигатель, 

выполненный на базе автомобильного. 
И сделают это совсем скоро.

Подготовил Валерий Мальчев
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В разгар эпидемии 
коронавируса житель 

Самары Александр 
Шубников вырвался 

из учреждения, по его 
мнению, напоминающего 

секту или даже 
тюрьму. Слово самому 

пострадавшему.

«Думал, везут убивать»
- Я работаю в сфере услуг, 

- начал Александр. - Проблем 
много, жизнь вообще сейчас 
непростая. Однажды «доб-
рый знакомый» предложил 
расслабиться - выкурить за-
прещенный препарат, я и под-
дался. Потом несколько раз 
повторил. Зависимостью я не 
страдал! Но жена испугалась: 
как бы ни затянула эта пагуб-
ная привычка. И на всякий 
случай нашла через интернет 
заведение, где лечили бы по-
добные проблемы.

Некая компания, пока идет 
судебное разбирательство, на-
зовем ее условно «Ступени», 
очень активно себя рекла-
мировала. Супруга втайне от 
меня поехала в их офис - очень 
презентабельный. Рассказа-
ла нашу историю вежливому 
менеджеру, тот уверил ее, что 
ситуация опасна и меня надо 
срочно спасать... На другой 
день ночью в нашу кварти-
ру нагрянули двое крепких 
парней под два метра ростом. 
Жена их впустила. Они зашли 
в гостиную, где я смотрел теле-
визор, взяли меня под руки и 
выволокли на улицу. Возле 
подъезда запихнули на заднее 
сиденье автомобиля, и мы по-
ехали. Я был очень напуган, ду-
мал, везут убивать, вспоминал, 
кому мог перейти дорогу. Меня 
привезли в двухэтажный дом. 
На окнах решетки. Завели 
внутрь. Я подумал, что попал 
в место для душевнобольных: 
на диванчике сидел взрослый 
мужчина в несуразном колпа-
ке, как с новогоднего карна-
вала. Он с полуприкрытыми 
глазами держал в руках ка-
рандаш и, казалось, молился 
на него. На втором этаже я 
встретил еще четырех чело-
век в похожих дурацких ша-
почках. Позже узнал, что это 
один из видов наказания для 
провинившихся…

«Мешок», «каша», 
«подвал» и другие 
«тренинги» 

4,5 месяца, которые Алек-
сандр провел в этом заведении, 
ему показались целой жизнью. 
Полной издевательств и уни-
жений.

- С нами проводили так на-
зываемые тренинги, - расска-
зывает мужчина. - Например, 
мне дали мешок с 30 килограм-
мами земли - нужно носить с 
собой двое суток. Не имеешь 
права поставить на пол, даже 
когда идешь, извините, в туалет. 
Иначе страшное наказание. 
Одному парню в назидание за 
мелкую провинность (взял еду 

из холодильника в неположен-
ное время) выдали кастрюлю 
перловой каши. Это происхо-
дило при мне. Он должен был 
съесть несколько ложек, по-
том, извините, вытошнить (с 
помощью двух пальцев). Затем 
эту вытошненную вонючую 
смесь смешать с нормальной 
кашей и снова есть, потом 
опять вытошнить, снова сме-
шать и есть - так по кругу, пока, 
как говорили наши кураторы, 
«всю кастрюлю через себя не 
пропустит».

Был тренинг «подвал» - по-
мещают в комнату три на че-
тыре метра без света, сидишь в 
одиночестве на одном матрасе, 
не дают ни чистить зубы, ни 
умываться, ни мыться. Туалет 
- в ведро, которое не выносят, 
стоит жуткая вонь. Сидишь 
там 7-10 дней. А еще выводили 
человека в сарай, зимой или 
летом - не важно, раздевали по 
пояс, наносили несколько уда-
ров, затем ведро воды медлен-
но выливали на голову. Через 
час-полтора окоченевшего от 
холода уводили обратно в дом.

Преподносилось так - все 
эти меры помогают победить 
не только зависимости, но и 
другие пороки, например изба-
виться от гордыни.

«На зоне методы 
гуманнее»

- Бежать невозможно: на 
окнах решетки, есть часовой, 
- продолжает Александр. - Та-
ких, как я, в этом доме прожи-
вало около 35 человек. Среди 
них были и прошедшие через 
тюрьмы, так вот они говори-
ли: «На зоне методы гуманнее, 
чем здесь. Там хотя бы работал 

закон». Остальной контингент 
- до 10 человек - составляли 
кураторы программы, назы-
вавшие себя «всевысшая сила». 
Они курировали весь процесс.

Проводились общие собра-
ния, каждый из нас должен был 
отчитываться за все «непра-
вильные поступки» своей жиз-
ни. Встает, например, Вася, рас-
сказывает: «Чтобы купить дозу, 
я ограбил соседку…» Курато-
ры, «всевысшая сила», говорят 
ему: «А я, мол, собственных ро-
дителей грабил, подчистую из 
дома все выносил», «А я шесть 
лет отсидел», «А я на дорогах 
разбойничал»… Такие звучали 
признания. С какой стати люди 
с такими биографиями сочли 
себя вправе избавлять от вред-
ных привычек других?!

А какое питание?! Огром-
ная кастрюля, в ней цыпленок, 
который делится на 35 человек 
(«всевысшие» питались от-
дельно). И это обед для взрос-
лых людей. Я похудел почти 
на 15 килограммов, упало зре-
ние…

- Проводили ли вам меди-
цинские процедуры, например 
делали ли уколы?

- У меня случился приступ - 
начали двигаться камни в поч-
ках, испытывал дикую боль, 
обезболивающее мне кололи 
эти же «консультанты», быв-
шие наркоманы. Есть ли у 
них медицинское образование 
- большой вопрос. Звонить до-
мой и жаловаться было невоз-
можно - телефоны отобраны. 
Когда пригрозил, что выйду и 
обращусь в прокуратуру, услы-
шал от «всевысших»: «Тогда 
тебе придется писать заявле-
ние и на собственную жену, 
она же тебя сюда определила», 
- подчеркивает Александр. - 
Но она же не знала, что за за-
ведение, ее ввели в заблужде-
ние. Она платила по 40 тысяч 
рублей в месяц. Регулярно зво-
нила «консультантам» - узнать, 
как я себя чувствую (она же 
понятия не имела, что это за 

лечение!), ей отвечали: «Алек-
сандр еще не совсем в порядке, 
раздражительный, пусть по-
лечится еще…» Она верила. 
Отдала все наши семейные 
сбережения, заложила свои зо-
лотые украшения плюс влезла 
в кредиты. Видимо, поняв, что с 
нас больше нечего взять, меня 
отпустили.

Представители организации 
на момент сдачи материала в 
печать от комментария отка-
зались, пояснив, что должны 
внимательно изучить все пре-
тензии бывшего клиента, по-
сле чего последует ответ для 
СМИ.

История с Александром 
- это преступление. Лицу, по-
павшему в подобную ситуа-
цию, необходимо обращаться 
в правоохранительные орга-
ны, требовать возбуждения 
уголовного дела. А СМИ нуж-
но еще больше освещать по-
добное, делать все возможное, 
чтобы ситуация с реабилита-
ционными центрами попала 
под пристальное внимание го-
сударства.сударства.

Комментирует юрист 
Александра Евгения КОЧАРЯН, 
генеральный директор 
ООО «Альфа-право» (г. Самара):

«Были нарушены следую-
щие основополагающие права 
Шубникова Александра и нормы 
материального права: ст. 21 Кон-
ституции РФ, согласно которой 
«достоинство личности охра-
няется государством. Никто не 
должен подвергаться пыткам, на-
силию, другому жестокому или 
унижающему человеческое до-
стоинство обращению или нака-
занию». Ст. 22 Конституции РФ: 
«Каждый имеет право на свободу 
и личную неприкосновенность. 
Арест, заключение под стражу 
и содержание под стражей до-
пускаются только по судебно-
му решению». Ст. 23 Конститу-
ции РФ, ст. 25 Конституции РФ. 
П. 5 ст. 19 Федерального закона 
от 21.11.2011 №323-ФЗ (ред. от 
24.04.2020) «Об основах охраны 
здоровья граждан в Российской 
Федерации».

Кроме того, в действиях со-
трудников организации, удержи-
вавшей Александра без его со-

гласия, имеются признаки ряда 
преступлений, уголовная ответ-
ственность за которые предусмо-
трена ст. 126 «Похищение чело-
века», ст. 159 «Мошенничество» и 
другими статьями УК РФ. Мы уже 
обратились в правоохранитель-
ные органы, о ходе нашего разби-
рательства будем информировать 
в том числе СМИ, считаем, граж-
дане должны знать о происходя-
щем, чтобы не оказаться в подоб-
ной ситуации».

ТЮРЬМА ВМЕСТО 
РЕАБИЛИТАЦИИ

 
у 
. 
у асия имеются признаки ряда

Виктория КРЫЛОВА, 
адвокат семьи Дмитрия Марьянова:

«Сколько еще должно 
произойти трагедий?!»

В настоящее время про-
ходят судебные заседания по 
делу известного актера Дми-
трия Марь янова, погибшего в 
подобном учреждении в подмо-
сковной Лобне 15 октября 2017 
г. Подсудимая - директор РЦ 
«Феникс» Оксана Богданова. Ей 
инкриминируют две статьи УК - 
«Оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, 
повлекших по неосторожности 
смерть человека» и «Оставле-
ние в опасности».

Методы, применявшиеся 
к Александру, похожи на дей-
ствия секты, во главе которой 
психически неуравновешен-
ные личности, испытывающие 
удовольствие от издевательств 
над людьми, подавления их 
воли, нанесения им телесных 
повреждений, к тому же получа-
ющие с родственников обман-
ным путем денежные средства 
якобы на реабилитацию боль-
ного.

После того как я нача-
ла работать по делу Дмитрия 
Марьянова и стала изучать 
деятельность не только реаби-
литационного центра «Феникс», 
где Дмитрий погиб, но и иных 
заведений с подобными функ-
циями, мне стало понятно, что 
в нашей стране деятельность 
подобных заведений не кон-
тролируется. Зарегистрировать 
реабилитационный центр не 
представляет трудностей: об-
разец устава скачать в интерне-
те, снять помещение (квартиру 
или дом), создать сайт и вперед 
- заманивай людей на реабили-
тацию, собирай деньги с наив-
ных родственников под видом 
серьезной поэтапной работы 
по выводу из зависимости. Кон-
троль государства, в том числе 
Рос здравнадзора, отсутствует, 
так как по уставу эти реабили-
тационные центры не ведут ме-
дицинской деятельности. Чудо, 
если после подобной «реабили-
тации», человек выйдет живым 
и здоровым.

Сколько еще должно прои-
зойти трагедий, чтобы государ-
ство взяло подобную деятель-
ность на контроль?! Конечно, 
центры реабилитации нужны, 
но совершенно другого каче-
ства - на строго научной основе, 
с профессиональными психо-
логами, психиатрами в штате».

Авторитетное 
мнение

Александр Шубников

Подготовила Виктория Катаева
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Прыжок 
в неизвестность

Воздуха на такой высоте 
над землей не хватает, ведь 
это всего на тысячу метров 
ниже стратосферы, а темпе-
ратура в верхних слоях ат-
мосферы - почти 60 градусов 
мороза. Землю от военнослу-
жащих скрывало сплошное 
одеяло облаков, а ветер гро-
зил унести парашютистов на 
десятки километров от задан-
ного района посадки.

Тот прыжок стал про-
веркой на выносливость не 
только для людей, но и для 
новейших средств высотно-
го десантирования. Подраз-
деление ВДВ было осна-
щено новой экипировкой, 
навигационным оборудова-
нием и кислородными ап-
паратами, в состав которых 
входили дыхательные ма-
ски для разогрева легких с 
помощью смеси кислорода 
с азотом. Все это специаль-
но разработано для задач 
экстремальной сложности.

Прыжок десантники со-
вершили на парашютах си-
стемы «Арбалет-2», купол 
такого парашюта способен 
переместить десантника на 30 
км от точки сброса. Призем-
ление на арктические льды 
и было связано с проверкой 
того, насколько эффективно 
работают парашюты этой 
системы в суровых климати-
ческих условиях. Убедились: 
они надежны и неприхотли-
вы, им не страшны ни мороз, 
ни ветер, ни разреженная на 
высоте атмосфера.

С таким высотным сна-
ряжением и специальной 
десантной подготовкой в 
условиях Крайнего Севера 
отечественной крылатой 
гвардии ничто не мешает 
добраться до самых отда-
ленных районов Арктики.

Руководил учениями Ге-
рой России, боевой десант-
ник, заместитель министра 
обороны генерал-лейте-
нант Юнус-Бек Евкуров.

- Если мы сегодня гово-
рим об уникальности того, 
что мы сейчас впервые 
провели такое десантиро-
вание, то уже с 2021 года 
это не будет уникально-
стью, это будут обычные 
явления. Потому что ряд 
соединений, частей раз-
ведки будет переходить на 
высотное десантирование, - 
отметил военачальник.

Давняя задумка
Вообще-то о планирую-

щих парашютах военные 
завели речь еще в нача-
ле 1980-х. Именно тогда 
ГРУ Генштаба Вооружен-
ных сил СССР совместно с 
НИИ парашютостроения 
и Главным штабом ВДВ 
провели научно-исследова-
тельскую работу, которая 
была посвящена десантиро-
ванию групп специального 
назначения с планирующи-
ми парашютными система-
ми с больших высот с це-
лью ухода на ограниченные 

площадки, расположенные 
далеко от места выброски.

Однако время плани-
рующих парашютов при-
шло лишь с появлением 
необходимых материалов, 
а главное - навигационно-
го оборудования. Компас 
и высотомер проблемы не 
решали, ведь парашютист, 
выполняя высотный пры-
жок, земли не видит, а дви-
гается, подобно летчику, ис-
ключительно по приборам.

Конструировали пара-
шют на НПП «Звезда» им. 
академика Г.И. Северина. 
Анализируя боевые дей-
ствия в современных усло-
виях, специалисты и воен-
ные пришли к выводу, что 
традиционные круглые ку-

пола для высотного десан-
тирования не годятся. Это 
только в кино красива атака 
спецназовцев, сваливших-
ся на голову врага с неба. 
На самом же деле для того, 
чтобы освободиться от па-
рашюта, требуется доволь-
но много времени. Кроме 
того, стоящие на вооруже-
нии голубых беретов Д-6 и 
Д-10 с круглыми куполами 
лишь частично управляемы 
в воздухе: они не обеспечи-

вают абсолютную точность 
приземления, что в услови-
ях боя чревато большими 
проблемами. Недостатком 
является и то, что десант-
ник может взять с собой 
минимум снаряжения. Оно 
сбрасывается отдельно на 
грузовых парашютах, кото-
рые, как правило, садятся в 

стороне, а ведь противник 
не даст возможности искать 
и распаковывать груз.

- В отличие от старых 
парашютных систем с кру-
глыми куполами «Арбалет» 
представляет собой лета-
ющее крыло, - объясняет 
Игорь Тарелкин. Именно он 
принимал непосредственное 
участие в разработке пара-
шютной системы и проводил 
ее испытания. - И запас-
ной парашют такой же, 
причем расположен он 
не на груди, как сейчас, а 
в тандеме с основным, за 
спиной. Он не сковывает 
действий парашютиста в 
воздухе и в момент при-
земления, что в условиях 
боя весьма важно…

Высокую надежность 
парашютной системы, по 
его словам, обеспечивают 
9-секционные купола пло-
щадью 27 кв. метров каж-
дый. Основная и запасная 
парашютные системы раз-
мещаются в одном ранце и 
имеют общую подвесную 
систему, куда при необходи-
мости можно крепить 50-ки-
лограммовый грузовой кон-
тейнер. Подвесная система 

имеет 9 точек регулировки, 
что позволяет подгонять ее 
даже под парашютиста ро-
стом два метра, одетого в 
зимнее прыжковое обмунди-
рование и снаряжение.

Как отметил Игорь Евге-
ньевич, даже он со своим опы-
том не мог представить себе, 
что на парашюте можно уле-

теть на десятки километров 
от точки десантирования. 
Мол, это уже не просто пара-
шют, а летательный аппарат.

Об опыте - особо. За пле-
чами полковника ВВС Игоря 
Евгеньевича Тарелкина более 
6 тысяч прыжков, большин-
ство из которых испытатель-
ные, экспериментальные. 
Были в его практике и отка-
зы парашютов, и схождения 

куполов, и жесткие, до скрипа 
костей, приземления. Многое 
из того, чем занимался Игорь 
Евгеньевич, делалось, как 
принято говорить, «в инте-
ресах обороноспособности 
страны», а значит, широко 
не афишировалось. За эти 
прыжки, а также за испыта-
ния авиационных катапульт 
Игорь Тарелкин награжден 
Золотой звездой Героя Рос-
сии. Такой же награды удо-
стоен и его сын, космонавт 
Евгений Тарелкин, который в 
2012 году провел на МКС 143 
дня. Такая вот уникальная се-
мья «летающих Тарелкиных».

И в стужу, и в зной
Все новое рождается в 

муках. И «Арбалет» - не ис-
ключение.

- Парашют испытывали 
в нескольких регионах стра-
ны. И при обычной темпе-
ратуре, и в жару. Особенно 
сложно пришлось на испы-
таниях в Хабаровске. Мо-
розы в ту зиму там стояли 
знатные - под 30 градусов. 
Однако лютая стужа, уси-

ленная пронизываю-
щим ветром, нас не огор-

чала. Чем суровей погодные 
условия, тем быстрее про-
явятся негативные стороны 
новой парашютной техники, 
которые следует устранить. 
Когда парашют будет запу-
щен в серию и уйдет в во-
йска, никаких сюрпризов 
при его эксплуатации быть 

не должно.
Был выявлен ряд недо-

статков, после устранения 
которых Тарелкин и его 
коллеги-испытатели вновь 
и вновь совершали десятки 
прыжков в самых сложных 
режимах, проверяя, не проя-
вит ли себя этот недостаток 
вновь.

- В результате нашей 
работы была создана па-
рашютная система, не име-
ющая аналогов в мире, - счи-
тает он. - Американских и 
канадских парашютистов, 
выполнивших прыжки на 
доработанном «Арбалете», 
просто распирало от востор-
га: «Это не парашют, а чудо!» 
Да и я, испытав все иностран-
ные аналоги, могу точно ска-
зать: они в подметки «Арба-
лету» не годятся.

Когда весной 2006 года 
в ВДВ и армейские под-
разделения спецназа начал 
поступать новый парашют 
«Арбалет», он сразу же за-

служил восторженные 
отзывы. Вот как оценил 
его заместитель коман-
дующего ВДВ генерал-
майор Вячеслав Бори-
сов:

- По грузоподъемно-
сти, безопасности, точ-
ности и уменьшению 
скорости приземления 
«Арбалет» просто не 
имеет аналогов. Если 

«арбалетчики», подтвер-
див теоретические расче-
ты, смогут спланировать по 
воздуху 20 и более киломе-
тров, эти парашюты прин-
ципиально изменят тактику 
применения разведки ВДВ. 
Ведь в зону боевых действий 
самолет, с которого десан-
тируются парашютисты, 
может уже и не заходить. 
А значит, вероятность быть 
сбитым средствами ПВО 
противника становится ми-
нимальной: после десанти-
рования самолет уходит в 
одну сторону, а «арбалетчи-
ки» спланируют в другую. 
Так как десантирование про-
исходит ночью, парашюты 
камуфлирующей раскраски, 
увидеть спецназовцев в небе 
практически невозможно…

Все, о чем говорил гене-
рал Вячеслав Борисов, го-
лубые береты со временем 
воплотили в практику. В 
СМИ регулярно появляют-
ся сообщения о массовом 
десантировании на «Арба-
летах» подразделений кры-
латой гвардии.

Владимир Гондусов

«Американских и ка-
надских парашютистов, 
выполнивших прыжки на 
«Арбалете», просто рас-
пирало от восторга: «Это 
не парашют, а чудо!»

В конце апреля группа рос-
сийских десантников впер-
вые в мировой истории 
совершила десантирование 
на парашютах с высоты 10 
тысяч метров в арктических 
условиях. Уникальный пры-
жок состоялся в районе зажатого 
льдами Северного Ледовитого 
океана архипелага Земля 
Франца-Иосифа.

ЗАОБЛАЧНЫЙ «АРБАЛЕТ»

Спустя почти десять лет после того, как парашют-
ная система «Арбалет» пошла в серию, газета «Арми 
таймс» сообщила, что спецназ США получил в свое 
распоряжение новую модель парашюта. Система по-
зволяет осуществлять прыжок с высоты около 7,3 тыся-
чи метров и выходить на цель на расстоянии примерно 
47 км от места выброски.

КСТАТИ

Испытатель парашюта 
Герой России 
Игорь Тарелкин
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П
ажетновы - настоя-
щая династия! В кру-
гу ученых эта фами-

лия широко известна на весь 
мир. Основал Центр спасе-
ния медвежат-сирот Вален-
тин Пажетнов, заслужен-
ный эколог России, доктор 
биологических наук, более 
полувека отдавший работе 
в Центрально-Лесном госу-
дарственном биосферном 
заповеднике. Сейчас Вален-
тину Пажетнову 84 года. Он 
начал изучать медведей и их 
поведение в 1975 году, тогда и 
появилась идея выращивать 
осиротевших медвежат сила-
ми человека, а потом возвра-
щать их в естественную среду 
обитания. И получилось!

Сейчас дело Валентина 
Пажетнова подхватили его 
сын Сергей и внук Василий. 
Для такой работы требова-
лось уединенное, диковатое 
место. После долгих поисков 
супруги Валентин и Светла-
на Пажетновы наткнулись 
на деревню Бубоницы - да 
и остались. Добраться сюда 
непросто, дороги разбиты. 
А вокруг настоящие леса со 
зверьем, с медведями в том 
числе. Кстати, по первой 
специальности Валентин 
Пажетнов - столяр, так что 
он сам здесь, в Бубоницах, и 
дом построил, и обустроил 
все внутри. А сейчас, пере-
дав свое дело сыну и внуку, 
Валентин Сергеевич пишет 
сказки и рассказы - и о медве-
дях тоже.

Медвежата 
остаются сиротами 
по вине человека

Пажетновы разработали 
уникальную методику спасе-
ния медвежат, которой теперь 
учатся биологи других стран. 
За время работы были спа-
сены более 240 малышей. В 
помещениях центра можно 
одновременно содержать до 
15 медвежат. Приток новых 
подопечных в центре, как 
правило, зимой. Сиротами 
остаются они чаще всего по 
вине браконьеров. Зимой охо-
та запрещена, медведи спят в 
берлогах, но жестокие охот-
ники идут в лес даже ночью с 
тепловизорами. Как замечает 
Валентин Пажетнов, это на-
стоящее убийство. Медведь 
не может защититься, в сон-
ном испуганном состоянии он 
выскакивает из берлоги и тут 
же становится жертвой.

Другая частая причина 
- работы по заготовке дре-
весины. Лесорубы вспугива-
ют медведицу, она покидает 

место спячки. И обычно уже 
не возвращается, медвежата 
остаются одни. Нет, медведи-
ца вовсе не мать-кукушка, но 
срабатывает заложенный ин-
стинкт: она должна спастись 
сама, чтобы дать жизнь еще 
одному потомству.

Есть несколько часов, что-
бы быстро доставить малы-
шей в теплое место, иначе они 
погибнут от переохлаждения. 
В это время они еще такие 
маленькие, могут уместиться 
на ладони! Часто медвежата 
заболевают пневмонией, и 
опытные сотрудники центра 
выхаживают их.

«Но не каждого детены-
ша можно вернуть в природу. 
Мы берем только таких, с ко-
торыми это получится. Мед-
вежонок должен оставаться 
диким, если он уже успел 
привыкнуть к человеку, он не 
сможет потом жить в дикой 
природе. Поэтому когда нам 
хотят отдать медвежат, мы 
всегда спрашиваем, сколько 
времени они провели с чело-
веком», - объясняют сотруд-
ники центра.

Выкормленные 
из соски

Да-да, медвежат растят 
как обычных малышей! Пер-

вые их «квартирки» - коробки 
из-под обуви. Окружающую 
температуру поддерживают 
на уровне 26-28 градусов, если 
медвежонок болеет, то 
температуру воздуха 
поднимают до 36 гра-
дусов, активно исполь-
зуются подогревае-
мые коврики.

Подросших малы-
шей рассаживают по 
специальным ящикам. 
Живут они в помеще-
нии, где царит полу-
мрак. Ведь мед-

вежата еще подслеповаты: 
все условия соответствуют 
их естественному развитию 
в природе. Глаза, кстати, мед-
веди открывают в месяц, это 
помогает идентифицировать 
возраст питомца.

Медвежат кормят каждые 
два часа молочными смеся-

ми - очень непростая работа, 
днем и ночью нужно контро-
лировать ситуацию. «Это все 
равно что весь день просто-
ять у станка! А еще ночные 
дежурства! Все как с ребен-
ком», - делятся специалисты 
центра.

Едят медвежата сначала 
из бутылочек с сосками и 
так же, как младенцы, кри-
чат, требуя еду, а потом до-
вольно урчат. После трапезы 

всех малышей 
отправляют по-
играть: для этого 
есть специаль-
ная зона, где они 
могут лазать по 
корягам и друг 
по другу. «Очень 

важно, что мы не 
даем медвежатам привыкать 
к человеку. Мы кормим их в 
перчатках, не произнося ни 
звука, общаемся в помеще-
нии жестами, в полумраке 
они нас не видят», - рассказы-
вает Екатерина Пажетнова, 
сотрудник центра.

У медвежат, которых вы-
ращивают в центре, оборо-
нительные, пищевые, соци-
альные умения развиваются 
раньше, чем у их сородичей 
в дикой природе. Но самое 
важное - воспитать в них 
страх перед человеком. По-
этому, даже когда мишки под-
растают, им выкладывают 
еду тогда, когда их нет рядом, 
чтобы медведи не запечатле-
вали образ человека.

«Прощаться всегда 
грустно»

Когда медвежата подрас-
тают, их переводят из ясель-
ной группы в новые условия. 
Сейчас зверят в центре 17, в 
начале апреля их перевели в 
просторные лесные вольеры 

с условиями, приближен-
ными к естественным. На 
территории вольеров есть 
домики-берлоги - укрытия 
для животных на время сна 
и отдыха. Теперь мишки пи-
таются кашей с добавлением 
витаминов.

«С первых же дней после 
перевода в вольеры медвежа-
та пробуют те же естествен-
ные корма (растительность), 
что и их дикие сородичи, - 
продолжает Екатерина Па-
жетнова. - Сейчас они пре-
вращаются в подростков: 
у них непропорционально 
вытягиваются лапы, линяет 
шерсть. Они уже очень хоро-
шо лазают по деревьям. Это 
один из важнейших навыков 
для медвежат - возможность 
спастись от опасности».

Ну а выпускают медведей 
в природу в сентябре-октя-
бре, когда уже все формы 
поведения и навыки, необхо-
димые для самостоятельного 
выживания в природе, сфор-
мированы, а также набран 
хороший вес, необходимый 
для благополучной зимовки. 
Зимуя в берлоге, медведь те-

ряет в весе, поэтому, 
чтобы отправиться 
жить самостоятельно 
в лес, медведь должен 
иметь вес не менее 40 
кг, тогда он перезиму-
ет и выживет.

Сотрудники центра, 
конечно, привыкают 
к своим питомцам и 
расстаются с ними с 
грустью, но ничего 
не поделаешь. Медве-
дей, кстати, стараются 
вывозить в те места, 
откуда они когда-то 
прибыли в центр. При 
этом место выпуска 

должно быть обеспечено кор-
мовой базой, чтобы молодой 
медведь смог выжить и адап-
тироваться там.

Своих питомцев сотруд-
ники могут отслеживать по 
специальным меткам на ухе 
(на каждого медведя есть 
документы, номер, имя - так 
можно контролировать его 
новую жизнь на воле). Это 
важно, когда, например, вы-
пущенный в лес медведь ино-
гда возвращается к людям, 
приходит в деревню. В этом 
случае мишку снова забира-
ют в центр, и он зимует здесь, 
а за время зимовки снова ди-
чает, и его можно повторно 
выпустить в природу.

Бывали случаи, когда косо-
лапые «выпускники» центра 
возвращались к своим «вос-
питателям» за десятки кило-
метров, что удивительно, ведь 
их везут на выпуск на машине 
в специальных клетках, доро-
ги они не видят. Но зато, от-
мечают биологи, важно, что 
такого возвращенца никто не 
заметил ни в одном населен-
ном пункте на его пути назад, 
а значит, медведь научился из-
бегать людей. Его снова адап-
тируют к диким условиям и 
затем опять выпускают.

Марина 
Константинова

Фото Центра спасения 
медвежат

ДЕТСКИЙ САД 
ДЛЯ МЕДВЕЖАТ

В Тверской области уже несколько 
десятилетий существует Центр спа-
сения сирот-медвежат. Его создали 
опытнейшие в этом вопросе биологи 
Пажетновы. Потерявших мам малы-
шей здесь выхаживают, а затем вы-
пускают в природу.
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Дословно
«Интересно наблюдать за результатами своего труда, приятно осознавать, что вы-ращенные питомцы ведут свою настоящую звериную жизнь. Например, у нас была мед-ведица Нора. Она поступила к нам малышкой, медведицу расстреляли у берлоги охотники, и троих малышей доставили нам. Нора вы-росла, мы ее выпустили в наших лесах, и она прожила в природе 11 лет. Мы смогли отсле-дить, что медведица принесла несколько при-плодов по три медвежонка, и все они здоро-вы», - рассказывают Пажетновы.

Медведь считается самым крупным наземным хищником и 
самым непредсказуемым. После пяти лет, когда медведь мате-
реет, он может питаться не только растительной пищей или на-
секомыми, но и добывать других животных.

Биологи отмечают, что все случаи нападений медведя на че-
ловека, как правило, спровоцированы людьми. Звери не прояв-
ляют агрессию беспричинно и обычно стараются первыми уйти 
от контакта с человеком. Напасть может медведица, защищая 
потомство, или раненый зверь. Медведь-шатун, который при-
ходит в сибирские деревни за пищей, опять же жертва обстоя-
тельств: он не лег вовремя в спячку из-за голода, не успел под-
готовиться.

Если вы находитесь в диких местах и по определенным призна-
кам (сломанные ветки кустов, медвежьи следы на земле, свежий 
помет) подозреваете, что медведь где-то рядом, нужно напугать 
его - зверь уйдет сам. Постарайтесь сильно шуметь, начните 
громко разговаривать. Если же вы случайно столкнулись с медве-
дем, попробуйте взять животное на испуг: поднимите руки, поста-
райтесь казаться больше. Поворачиваться и убегать нельзя.

Кстати
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Клещевой сезон входит 
в активную фазу. Уку-
сов, вызванных этими 
членистоногими, уже 
много. Страдают и люди, 
и их питомцы - собаки и 
кошки. Что нужно знать, 
чтобы не заболеть? Куда 
бежать, если клещ уже 
укусил?

По данным официальной 
статистики, каждый сезон в 
нашей стране регистрируют-
ся тысячи случаев заболева-
ний, передаваемых клещами. 
Из них примерно три тысячи 
- это заражения клещевым 
энцефалитом, около девяти 
тысяч - заболевания бор-
релиозом (болезнь Лайма). 
Кроме того, клещи являются 
переносчиками еще двух пло-
хо изученных в нашей стране 
инфекций - гранулоцитарно-
го анаплазмоза и моноцитар-
ного эрлихиоза (см. «Наша 
справка»).

Тревожные цифры
В Московской области 

не зарегистрированы слу-
чаи заболевания клещевым 
энцефалитом, но в близле-
жащих областях к северу 
(Тверской, Ярославской, 
Костромской и Иванов-
ской) очаги этой ин-
фекции есть, а значит, 
заносы клещей с 
вирусами энцефа-
лита возможны. 
Вот возбудители же  
трех других болез-
ней, передаваемых 
клещами, в Москов-
ской области есть, 
и встречаются они 
достаточно часто. 
Например, борре-
лиями, способными 
вызвать инфекцию, 
заражено около 20% 
иксодовых клещей, 
а в некоторых рай-
онах - до 45%. Воз-
будителем моноци-
тарного эрлихиоза 

заражено меньше клещей 
- до 10%, а гранулоцитар-
ным анаплазмозом - до 6%. 
Нередко клещи могут быть 
инфицированы сразу не-
сколькими микроорганиз-
мами. Соответственно, при 
укусе у человека может раз-
виться не одно, а несколько 
заболеваний одновременно. 
По официальным данным, 
в разных регионах России у 

15-50% больных реги-
стрируют такие сме-
шанные инфекции, 
протекают они, как 
правило, тяжелее.

По статистике, в Мо-
скве и области каждый 
год регистрируется 
около 500 случаев за-
болеваний, связанных с 
клещами. Но, конечно, 
эта цифра существен-
но ниже их реальной 

распространенно-
сти - не все они 
попадают в поле 
зрения медиков и, 
следовательно, в 
официальную ста-
тистику.

Еще одна важ-
ная цифра: в по-
следние годы из 
каждых десяти 
заболевших после уку-
са клеща семь человек 
- горожане. Это говорит 
о том, что инфицирова-
ние происходит не толь-
ко в лесу, но и на дачных 
участках, а также в го-
родских парках и скве-
рах.

Как защищаться?
Всем, кто живет в райо-

нах, где фиксируются слу-
чаи клещевого энцефалита, 
и бывает на природе, стоит 
прививаться от этой тяжелой 
вирусной инфекции. Но вот 
против трех остальных кле-

щевых инфекций (боррелио-
за, анаплазмоза и эрлихиоза) 
прививок не существует. По-
этому единственным надеж-
ным методом профилактики 
после укуса клеща является 
прием антибиотиков. Это 
останавливает развитие ин-
фекции, если человек был за-
ражен при укусе.

Рекомендуется перед этим 
сдать клеща на анализ, что-

бы определить, есть 
в нем возбудители 
этих трех болезней 
или нет. Но на прак-
тике такое иссле-
дование не всегда 
бывает выполнимо. 
Например, когда ря-
дом нет ни врача, ни 
пунктов, где клещей 
принимают на диа-
гностику. Также мно-
гие из соображений 
экономии (услуга 
эта платная) клещей 
не сдают, надеясь на 
авось. А бывает и так, 
что клещ разрушен и 
для исследования не 
годится. Так случает-
ся при его неаккурат-
ном снятии или из-за 
того, что он долго на-
ходился на коже.

Поэтому, если про-
вести исследование 
клеща невозможно, 
многие специалисты 
не против приема 
антибиотиков. Без 
этого высок риск, что 
клещ может передать 
заразу. Тем более что 
после присасывания 
клеща их лучше на-
значать как можно 
быстрее, оптимально 
- не позже чем через 
5 дней. Наиболее ча-

сто для этого используют 
доксициклин, амоксициллин, 
амоксициллин с клавулано-
вой кислотой и цефиксим. 
Конечно, лучше это делать 
по назначению врача и край-
не важно учитывать про-
тивопоказания и побочные 
эффекты.

В маленькой 
редиске большая 
польза

В редиске есть вещество, 
защищающее нас от рака. 
Это сульфорафан. Прово-
дилось много эксперимен-
тов и исследований, в ходе 
которых было выяснено, 
что он действительно защи-
щает женщин от рака гру-
ди и яичников, мужчин - от 
рака простаты, а лиц обоего 

пола - от рака толстого ки-
шечника. Редиска относится 
к крестоцветным - это капу-
сты всех видов, репа, редька, 
руккола и т. п. И в них тоже 
есть этот сульфорафан, и 
они тоже обладают таким 
действием. 

Блюда из редиски - одни 
из самых вкусных. Значит, в 
сезон, когда она созревает, а 
это бывает несколько раз на 
протяжении лета, ею надо ла-
комиться почаще.

Пигменты, придающие 
редиске ее цвет (антоцианы), 
превращают этот овощ про-
сто в красную противорако-
вую пулю. Для одной редиски 
наличие сразу двух компо-
нентов с сильным защитным 
действием против рака - это 
очень здорово. Но эти ан-
тоцианы, являясь мощными 
антиоксидантами, защищают 
нас еще от атеросклероза и 
многих других возрастных 
болезней.

В редиске есть много вита-
минов, макро- и микроэлемен-
тов, но не в очень большом 
количестве. Исключение 
- аскорбиновая кислота (ви-
тамин С). В 100 граммах со-
держится четверть дневной 
нормы. Это совсем неплохо. 
Но и другие витамины, и про-
чие вещества в меньших коли-
чествах все равно привносят 
свою лепту в наше здоровье.

Что и как готовить?
Делайте из редиски сала-

ты, ешьте ее просто так или 
вприкуску с другими блюда-
ми. Но полезнее всего она, 
конечно, в салате. И вот по-
чему. Наш классический са-
лат, который мы делаем из 
редиски, сметаны, зеленого 
лука и укропа, идеальное по 

полезности блюдо. Его ком-
поненты прекрасно дополня-
ют друг друга. Редис привно-
сит в него противораковый 
сульфорафан. Зеленый лук 
добавляет каротиноиды, 
которые тоже обладают 
противораковым действием, 
защищают сосуды от ате-
росклероза, а также очень 
полезны для зрения и за-
щищают от развития слепо-
ты в старости. Плюс в луке 
много витаминов А, С и К. 
Сметана, которая считается 
жирной, для такого салата 
просто оптимальна. Ведь все 
перечисленные вещества (за 
исключением витамина С) 
жирорастворимы, и благода-
ря сметане они будут лучше 
усваиваться. Если хочется, 
можете заменить сметану 
растительным маслом.
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КАК НЕ ПОСТРАДАТЬ 
ОТ УКУСА КЛЕЩА

Подготовил Олег Днепров

КРАСНАЯ ПУЛЯ ПРОТИВ РАКА
Первой на наших огородах созревает редиска. 
Появляется она в конце мая, а в июне ее уже на-
валом. Полезна она или нет?
С одной стороны, мы знаем, что все овощи 
полезны, с другой - относимся к ней не очень 
серьезно. И зря.
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Это важноЭто важно
Как не допустить 
укуса клеща
Важно сделать так, чтобы 
клещ не мог проникнуть к коже. 
При этом нужно понимать, что если клещ 
сел на вас, то он может передвигаться толь-
ко вверх. Поэтому, если вы идете в лес или 
другие места, где много клещей, надо оде-
ваться особым образом: лучше надеть сапо-
ги или высокие ботинки, брюки должны быть 
заправлены в них, а рубашка, кофта или сви-
тер - в брюки. На одежду надо нанести ака-
рициды (химические препараты для борьбы 
с клещами). Идеальная одежда - светлая. Го-
лодный клещ маленький, и его бывает трудно 
заметить на темном фоне.

Наша справка
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Наша спррравкаНаша спррравка
Клещевые боррелиозы
Это серьезное хроническое бактериальное 
заболевание. Инкубационный период от на-
чала укуса клеща до развития первых сим-
птомов в среднем длится 10-14 дней. Первый 
типичный симптом, так называемая мигриру-
ющая эритема - это покраснение кожи диа-
метром не менее 5 см, которое постепенно 
расширяется, а центральная часть бледнеет 
(за это эритему называют кольцевидной). Ее 
центр - это место укуса клеща. При типич-
ной эритеме диагноз «клещевой боррелиоз» 
ясен. Проблема в том, что в 30-50% случаев 
ее не бывает. При долгом течении болезни 
(так бывает без лечения) серьезно поражают-
ся суставы, нервная система, сердце, глаза.
Гранулоцитарный анаплазмоз
Тоже бактериальная болезнь, и инкубацион-
ный период обычно тоже длится 2 недели. 
Развивается остро с повышения температуры 
до 38-39°С, озноба, головных болей, тошноты, 
слабости. Лихорадка продолжается от 2 до 10 
дней. Могут быть поражения печени (гепатит) 
и почек.
Моноцитарный эрлихиоз
Острая бактериальная инфекция с инкубаци-
онным периодом около 2 недель. В начале по-
вышается температура до 38-40°С, возникают 
озноб, слабость. Могут быть симптомы как 
при простуде - дискомфорт в горле, насморк, 
сухой кашель. Иногда бывают сыпь на коже, 
головные боли, тошнота, рвота, поражение 
печени (но без желтухи).
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Прогулки во сне как недуг. 7. Перекус спозаранку. 10. Кри-
вая атмосферного давления на карте. 11. Стекло с копией смотрящегося. 12. Священный 
бык у древних египтян. 13. Прекрасный сын Зевса. 15. Снадобье для ран деревьев. 16. 
Объемный квадрат. 17. Бандерас по имени. 18. Каирская опера Джузеппе Верди. 19. Имя 
Базарова из «Отцов и детей». 22. Балетный прыжок с ударами ног. 25. Нильс в компании 
физиков. 26. Холл перед парадной комнатой. 29. «Кошачья лапка» против сорняков. 31. 
Вересковый кустик-медонос. 33. Политик крайних взглядов. 35. Изгиб берега дугой. 36. 
Заносчивый кривляка. 38. Повязка от потери крови. 39. Подразделение римского легио-
на. 41. Дадон или Горох. 42. Героиня романа «Унесенные ветром». 44. «Угрюмая» комедия 
Мольера. 47. Морской джентльмен удачи. 49. Ее талия – эталон для дам. 50. Протопоп, 
учинивший раскол. 53. Привратник при статусных домах. 55. Робертино с мечтами о Ямай-
ке. 56. Музицирование как бы не всерьез. 60. Одомашненная обувь. 61. Громкая семейная 
ссора. 62. Фигура с полотна Малевича. 63. Валютный союз девятнадцати стран. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фаворит в отсутствие мужа. 2. Азербайджанский барабан. 3. 
Конфета, прилипающая к зубам. 4. Желтая слива в конфитюре. 5. Снимок в семейном 
альбоме. 6. Мозаичная деталь настольной игры. 7. Высокомерный хвастун. 8. Автомат – 
альтернатива мобильнику. 9. Кайман как животное. 14. «Верста» на парижский манер. 20. 
Пролив между Испанией и Марокко. 21. Упаренный сок мякоти арбузов. 23. Горьковатые 
кулинарные «звездочки». 24. «Заблудшее» парнокопытное. 27. Переходник для электро-
прибора. 28. Инструмент для зачистки срезов. 30. Дом эпохи итальянского Ренессанса. 
32. Задор без удержу. 34. Колючка на подоле крестьянки. 37. Кайма по краю подошвы. 
40. Дагестанский футбольный клуб. 42. Фасон расклешенного пальто. 43. Бефстроганов 
по татарскому рецепту. 45. Пасть хищника. 46. Престижное немецкое авто. 47. Крепле-
ние металлических листов. 48. Бандитка из «Снежной королевы». 50. Предсказатель в 
бизнесе. 51. Небесное тело – космический странник. 52. Водитель поезда, подающий 
гудок. 54. Специалист по медитации. 57. Царевич с женой-лягушкой. 58. Процесс с уча-
стием акушера. 59. Альпийский прообраз уютного дома.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Табличка. 7. Раззява. 10. Доверие. 11. Времена. 12. Хайд. 13. Латание. 15. Гоа. 
16. Ель. 17. Ранение. 18. Натр. 19. Тужурка. 22. Каламбур. 25. ВАЗ. 26. Саппоро. 29. Надир. 31. Афган. 
33. Локоть. 35. Осло. 36. Клупп. 38. Ласт. 39. Беатриче. 41. Нико. 42. Сопромат. 44. Вальдшнеп. 47. 
Бабаджанян. 49. Ока. 50. Захаров. 53. Китайка. 55. Падишах. 56. Актиния. 60. Аспирин. 61. Кабалье. 
62. Арктика. 63. Работник. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Томагавк. 2. Бархан. 3. Чеддер. 4. Адюльтер. 5. Цвет. 6. 
Врун. 7. Реверанс. 8. Землекоп. 9. Амаретто. 14. Абу. 20. Жаворонок. 21. Развал. 23. Лайкра. 24. Бань. 
27. Пунктир. 28. Омбудсмен. 30. Дарение. 32. Фол. 34. Тореадор. 37. Пест. 40. Езда. 42. Сабрина. 43. 
Пуд. 45. Лех. 46. Полет. 47. Барий. 48. Накомарник. 50. Зарплата. 51. Активист. 52. Вакханка. 54. Ани. 
57. Табу. 58. Ноль. 59. Ящер.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №22 (1378)

ТЕЛЕФОНЫ 
РЕКЛАМНОГО

ОТДЕЛА:
8 (499)

975-22-50,
975-21-60,
975-20-74

Съездил к роди-
телям на выходные. 
Меня так кормили, что 
пришлось ослабить ре-
мешок даже на фит-
нес-браслете.

Пока парикмахер-
ские закрыты, при-
ходится как-то вы-
кручиваться. Я мужа 
подстригла, он меня 
покрасил. Отлично по-
лучилось! Второй день 

друг с другом не раз-
говариваем.

- Милая, что тебе 
подарить?

- Все что угодно, 
любимый, лишь бы 
коробка автомат...

Среди ночи вспом-
нил, что, заболев ко-
ронавирусом, человек 
перестает чувствовать 
вкусы и запахи. По-

бежал на кухню, отре-
зал колбаски, свежего 
огурчика, мягкую гор-
бушку душистого хле-
бушка, налил холодной 
водочки и срочно сде-
лал тест.

- Папа, а ты пионе-
ром был?

- Был.
- А что вы делали?
- Жгли пионерские 

костры, собирали ме-
таллолом, макулатуру…

- Как бомжи, да?
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Спешим поделиться с вами данными последних исследова-
ний аудитории печатных изданий. Несмотря на спад в эконо-
мике, газеты и журналы по-прежнему востребованы. В услови-
ях ограничительных мер предприниматели активно и успешно 
используют информационное пространство для адаптации 
своего бизнеса к сложившейся ситуации. Издания нашего Из-
дательского дома продолжают распространяться по подписке, 
продаются в супермаркетах, на почте, в газетных киосках!

В мае мы предлагаем воспользоваться 
льготными условиями для размещения 

рекламных материалов вашей компании 
в наших изданиях со скидкой 85%. 

Пишите нам на почту julia_mn@list.ru, larisa@mirnov.ru, 
dyd-inna@mail.ru, elena@mirnov.ru, a_zhukov@mirnov.ru, 

и мы обязательно с вами свяжемся в удобное для вас время.

Дорогие друзья! 
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